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Rodrigo Díaz rinde 
cuenta de sus tres 
años a la cabeza del 
Gobierno Regional 
En el tercer aniversario de su administración, el 
intendente entrega algunas claves de lo que ha 
sido una gestión marcada por el diálogo. 
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EDITORIAL: SALUD NUTRICIONAL DE LA MUJER EMBARAZADA

Socios penquistas buscan 
retomar control de Masvida

GRUPO DE MÉDICOS FUNDADORES CRÍTICOS DE LA ACTUAL DIRECCIÓN SE ORGANIZA PARA SALVAR EL HOLDING

Cerca de 200 socios penquistas de 
Masvida en Concepción se reunie-
ron el jueves por la noche en las 
dependencias del Colegio Médico, 
donde acordaron la conformación 

de un grupo de “hombres buenos” 
con una misión clara: establecer un 
diálogo con el interventor, buscar 
más alternativas de inversionistas e 
intentar llegar a la directiva del hol-

ding, que deberá renovarse , luego 
de que el directorio encabezado 
por Claudio Santander haga oficial 
su renuncia, el próximo 27 de 
marzo. Los médicos Aliro Bolados, 

Enzo Pettinelli y Ricardo Yáñez 
están entre quienes encabezan la 
“facción penquista“, los mismos que 
hace un par de años advirtieron 
que se aproximaba una crisis. “Esta 

isapre es salvable y para eso pedi-
mos públicamente que no se puede 
vender ningún activo más de la 
empresa”, recalcó Bolados. 

En tanto, directorio encabezado por Claudio Santander acusó una campaña de desprestigio.
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GENTILEZA AITUE

La historia  
del Cesfam  
que rompió los 
paradigmas de 
la salud pública
CIUDAD PÁG. 13

Proyectos privilegian una arquitectura y diseño de vanguardia que 
prioriza las vistas y la amplitud de espacios interiores y exteriores.

Mercado de los departamentos de 
lujo se consolida en Gran Concepción

El proyecto que 
ayuda a los nativos 
digitales a analizar 
la información que 
los bombardea
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$500 
millones pueden llegar  
a costar algunos de estos 
departamentos.

US$9
millones invirtió inmobiliaria 
Bravo en el edificio San Ignacio 
de Av. Pedro de Valdivia.CIUDAD PÁG. 10

ISIDORO VALENZUELA M.

Sábado 11 de marzo de 2017, Región del Bío Bío, N°3200, año IX CIRCULA CON LA TERCERA

“   Tenemos un 
problema mayor: 
como la parábola 
de los talentos; 
como podemos 
más, tenemos que 
exigirnos más” .

“ “ En otros 
gobiernos hubo 2 ó 
3 intendentes. A mí 
me gustaría ser el 
último intendente   
designado por la    
    Presidenta”.

“
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 Otra miradaVoto por la vida 
En torno a las reflexiones por la conmemoración del 

día de la mujer, me gustaría aportar sobre un aspecto 
quizá poco explorado. Si bien aún hay que luchar por 
la integración de la mujer al mundo laboral, insistir en 
la igualdad salarial, pelear por que podamos ser cada 
vez más las que ocupen cargos de representación po-
pular, hay un aspecto que se ha quedado fuera de la 
discusión y es la necesidad de que tanto hombres 
como mujeres votemos por los candidatos que estén 
dispuestos a dar la pelea.  

Suena de sentido común, pero lo cierto es que no 
siempre somos suficientemente conscientes de esto. Úl-
timamente la discusión por los derechos de las mujeres 
ha quedado restringido al mal llamado derecho al abor-
to y la libertad de decidir, sin embargo, no se abren más 
puertas al espectro de decisión. Solo una de estas opcio-
nes pone a disposición de las mujeres un sistema de de-
rechos garantizados por el Estado. Los demás son cami-
nos que las mujeres y sus familias recorren solas en un 
sistema deficiente.  

Ante esto me parece importante poner en relevancia 

la necesidad de apoyar a los candidatos que estén dis-
puestos a ir más allá de ideologías añejas y se la jueguen 
por defender la dignidad de la vida humana desde la 
concepción, con todo lo que esto conlleva para la ma-
dre y su hijo. E 

Esto significa no sólo promover leyes que vayan a me-
jorar el sistema de apoyo prenatales con especialistas 
bien formados, sino que también implementar salas cu-
nas para las estudiantes y las trabajadoras, corrigiendo 
las presiones que las mujeres sienten cuando se enfren-
tan a un embarazo para, de esta forma, darles real liber-
tad en sus decisiones y abrirles las puertas al goce de una 
dimensión constitutiva del ser mujer, que es la apertura 
que nuestra condición biológica nos da a ser madres.  

Basta de que la maternidad sea una razón para creer 
que el mundo se te viene encima y que los proyectos per-
sonales no se podrán realizar, Basta de hacer creer a las 
mujeres que tener un hijo es un peso. 

 
Tania Córdova 
Coordinadora general Mi Voto Vale Vida
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

María León @Gabriela_Leon: 
Sigue la reivindicación de la UDI a la 
dictadura. En Punta Peuco no hay vie-
jitos inocentes, son asesinos y crimina-
les de lesa humanidad.

Venezuela 
 
Señor Director: 

Venezuela está en el suelo. No 
tengo mayor información, no sé si 
la culpa es de Chávez, Maduro, Es-
tados Unidos, el diablo o quien sea. 
Pero es doloroso ver que un país 
con riqueza, con petróleo, tenga vi-
viendo en extrema pobreza a casi 
un 20% de su gente, y quizás cuan-
tos más en estados de vulnerabili-
dad. Qué mal estamos como mun-
do para permitirnos que la guerra 
ideológica cause daños colaterales 
tan brutales sobre los más pobres. 

Fuerza a mis amigos venezolanos, 
muchos a los cuales he conocido 
aquí mismo en Chile donde han lle-
gado en busca de un destino diferen-
te al que les está ofreciendo su pro-
pio país, del cuál han debido salir 
prácticamente a la fuerza conside-
rando el caos que reina en su patria. 
Me pongo de su parte y claramente 
me daría una tristeza enorme ver a 
Chile en una situación similar. 

 
Paulo Domic 
 
Reforma curricular                                                             
  
Señor Director: 

Cuando en Chile hacemos refe-
rencia a la idea de una educación 
democrática, inclusiva y con enfo-
que de derecho, estamos hablando 
de que no solo debe quedar en la 
elaboración de un discurso políti-
camente correcto o que cumpla 
expectativas y aspiraciones de un 
momento, sino de la necesidad de 
generar un programa e instalar ac-
ciones que se hagan cargo de repa-
rar las diferencias, históricas a es-
tas alturas del devenir en materia 
de educación y justicia, que requie-
re una sociedad para la construc-

ción de un proyecto país. 
En nuestra memoria colectiva, 

consientes algunos y semicons-
cientes otros, persisten las deman-
das estudiantiles que comienzan a 
visibilizarse con fuerza a partir del 
movimiento pingüino del año 
2006, con el reclamo de una mejo-
ra sustancial en las condiciones de 
infraestructura de los espacios 
donde se desarrolla la enseñanza, 
pero más profundo aún, el clamor 
de los protagonistas por necesi-
dad de reformular la educación y 
el rol del Estado como agente y ga-
rante de ese proceso. Desde ese 
entonces, por una educación de 
calidad es la consigna. 

A diez años ya de ese momento his-
tórico, podemos dar cuenta de algu-
nos avances en materias como la de-
rogación de la Loce, el desarrollo de 
contenidos trasversales que apuntan 

hacia el desarrollo de un ciudadano 
responsable, la incorporación de la 
tecnología como una herramienta 
que enriquece el logro de los aprendi-
zajes y la mejora en la cobertura. Bien 
por ello, sentido de urgencia para lo 
que sigue estando pendiente. 

Y dentro de la gran deuda pen-
diente, particularmente en lo refe-
rente a materia de equidad, en es-
tos años han estado los estudian-
tes que forman parte de la 
educación técnico profesional, 
clara señal de la promesa de mo-
vilidad social y justicia social que 
no ha logrado ser cumplida. Parti-
cular análisis requiere este punto 
cuando el tema de reflexión es la 
Reforma a la Educación Superior, 
el ingreso a la universidad y las 
condiciones y competencias que 
un estudiante requiere para ello. 
Sin duda, Filosofía, las Artes y las 

ciencias de la Motricidad Humana 
o la Educación Física son funda-
mentales saberes que hoy son los 
grandes ausentes en los curricu-
lums de la Educación Técnico pro-
fesional. 

Es precisamente ésta, la más 
clara señal de inequidad: el curri-
culum para la educación técnico 
profesional que no aborda la tota-
lidad de los contenidos y saberes 
que aborda aquel diseñado para la 
educación científico humanista, 
lo que por consecuencia devela 
que las condiciones para enfren-
tar la educación superior son muy 
distintas. 

Es precisamente desde este lugar 
que, con la llegada de la reforma cu-
rricular para los alumnos de tercero 
y cuarto medio esperamos avances, 
no solo por la propuesta de cambio 
en los contenidos de las asignaturas 

y el fortalecimiento en el desarrollo 
de otras habilidades, sino porque la 
creación de un plan común es la 
tan esperada reparación a la de-
manda por una educación en con-
diciones de equidad e igualdad. 

 
María Pilar Calderón  
Decana Facultad de Educación,  
Universidad Central 
 
Desorden                                                             
  
Señor Director: 

El bochorno nacional de Masvi-
da es un golpe bajo al prestigio ga-
nado, durante años, por grandes 
empresarios que proyectaron des-
de Concepción negocios a nivel na-
cional. Entre otros, los señores 
Gleisner, Herman, Fritz y Mosciatti. 
Tuve la suerte de conocerlos. Nun-
ca dueños de la verdad y muy orde-
nados, con sentido común para 
proyectar sus negocios. Masvida, 
por otra parte, la conocí en el de-
sorden. El interventor hoy señala 
como culpable a la cara visible, con 
un argumento sólido: desorden.  

 
Hector Pendola Torres 

 
Caballo ganador 

 
Señor Director: 

A propósito de caballos alcanza-
dos, caballos ganados… Sin lugar a 
dudas, en las últimas decisiones  
del senador Guillier, relacionadas 
con su “competencia directa” en la 
carrera presidencial, se percibe su 
preocupación de que por lo gene-
ral…  “caballo bueno, repite”… Pero 
que recuerde que “no es aconseja-
ble cambiarse de caballo en medio 
de la carrera”. 

 
Luis Enrique Soler Milla

ENFOQUE

“La ley es una declaración de 
la voluntad soberana que, ma-
nifestada en la forma prescrita 
por la Constitución, manda, 
prohibe o permite”. 

Este es el artículo 1 del nues-
tro código Civil y que segura-
mente ha tenido grandes aná-
lisis por parte de tratadistas y 
por cierto de alumnos buscan-
do pasar a la historia con una 
tesis de peso. Es que esto de la 
ley no es algo menor porque 
ahí esta una de las fuentes del 
derecho. 

Después de todo lo que he-
mos sabido, claramente mu-
chas de nuestras leyes no pasan 
por el filtro básico de ser una 
expresión mínima de la volun-
tad soberana. Porque hemos 
delegado de buena fe, esto de 
hacer las leyes, a diputados y 
senadores, para que, a través 
de la discusión seria, fundada, 
y sin presiones, logren una ex-
presión fiel de esta voluntad 
soberana, que Santo Tomas de-
finía como una orden de la ra-
zón destinada al bien común, 
debidamente promulgada por 
el que cuida la comunidad. 

fabulación perfecta para que 
se apliquen las leyes solo a al-
gunos, y no con la misma fuer-
za, agravando esto de la nula 
voluntad popular y el muy es-
caso bien común. 

Para muestra, botones. Fis-
calía declara que los présta-
mos a los diputados no eran ni 
delito ni irregularidad a pesar 
que uno le anticiparon 24 mi-
llones en cómodas cuotas, sin 
interés ni reajuste. El Servel 
permite que para el refichaje 
establecido en la ley 20.900, se 
envíen los formularios y rut 
por mail sin cumplir la exigen-
cia de que tramite deba ser per-
sonal e indelegable ante un mi-
nistro de fe. 

¿Será necesario seguir? Creo 
que sí, porque mientras exis-
tan frescos que compran aseso-
rías truchas a amigos diciendo 
que son útiles para legislar, o 
meten facturas ideológicamen-
te falsas para rendir sus gastos 
electorales y quitarle plata al 
fisco, o cobren por las leyes, no 
habrá realmente otra fuente va-
lida del derecho, que la costum-
bre, pero las malas costumbres.

de leyes mal hechas, que no 
persiguen absolutamente nin-
gún bien común, pero que son 
absolutamente obligatorias y 
sancionadas por la fuerza, 
como indica Plainol en su más 
aceptada definición.  

Porque además de tener un 
grupo de legisladores de pobre 
capacidad intelectual y con 
amplios intereses económi-
cos, capaces de disculparse di-
ciendo que no leyeron muy 
bien lo que estaban votando, 
tenemos otros poderes del Es-
tado que ayudan en esta con-

Mientras ustedes ríen, y los 
abogados me cuelgan, pueden 
mentalmente hacer una lista 
de las últimas leyes que ustedes 
crean que no reflejan la volun-
tad soberana y persigan el bien 
común. En primer lugar apare-
ce la de estacionamientos y lue-
go la de antenas. Imagínense 
todas aquellas que ustedes no 
conocen o que cubren ámbitos 
sin relación alguna con su vida 
cotidiana, pero que nuestros 
legisladores han cocinado en 
beneficio de unos pocos. 

Hay en Chile una larga lista 

Andrea Sepúlveda Veloso:  
También hay varios personajes de la 
Nueva Mayoría que debieran desfilar 
por tribunales pero, por alguna sospe-
chosa o corrupta razón, no lo hacen.

En el nombre  
de leyes mal hechas

“Si la situación de Masvida se dilata y 
la cartera se hace ingestionable, noso-
tros retiraremos la oferta de compra”. 
Eduardo Sánchez, representante de 
Nexus Partner. 

Verba volant scripta manent
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EDITORIAL

D
esde la década 
del ‘60 se observó 
un paulatino 
descenso de la 
tasa de fecundi-
dad en Chile, en  

otras palabras, una disminución 
progresiva de los hijos que tenían 
las mujeres fértiles. En la actuali-
dad, la tasa de natalidad se ha 
mantenido estable en el país: alre-
dedor de 250 mil niños nacen en 
el territorio cada año, 14 mil niños 
menos que  hace dos décadas, con 
264 mil nacidos vivos.  

Por otra parte, de modo inédi-
to, los embarazos de mujeres ma-
yores de 40 años van en alza. Ade-
más de estas cifras se ha produ-
cido una transformación 
importante en cuanto al perfil de 
las madres chilenas. Así como se 
redujo en 26% el número de ado-
lescentes embarazadas en los úl-
timos ocho años, según datos del 
Ministerio de Salud, también se 
redujo la tasa de natalidad en 
mujeres menores de 30 años. 

La tendencia en aumento, con 
todas sus implicancias, es que 
son aquellas de entre 30 y 34 años 
las que están teniendo más hi-
jos, seguidas por las de 35 a 39 
años, de modo tal que solo en la 
primera década de este siglo, las 
chilenas que  tuvieron a su primer 
hijo siendo mayores de 45 años, 
aumentaron un 24%. 

 Si bien es cierto las madres de 
edad más avanzada tienen un ma-
yor riesgo relativo de tener un 
bebé con una anomalía cromo-
sómica, como el síndrome de 
Down, investigación reciente ob-
serva que también existen venta-
jas indudables; según un estudio 
de la Universidad de Londres, los 
hijos de mujeres mayores de 40 
tienen una mejor salud física y 
emocional debido a un mejor cui-
dado y atención que reciben, en-
tre otros beneficios. 

Sin embargo, independiente-
mente de la edad, han cambiado 
para mal otros factores que han 
cambiado el perfil de la mujer em-
barazada y con impacto sobre el 
sistema de salud pública nacio-

nal, como la edad, el peso y el es-
tado nutricional, investigaciones 
de la Facultad de Medicina de la U. 
Católica, muestran, según datos 
de 2013, que el 59,3% de las emba-
razadas tiene sobrepeso u obesi-
dad (33% y 26,3%, respectivamen-
te), en tanto que solo el 35% tiene 
un peso normal.  

Más peso no significa mejor ali-
mentación, se ha demostrado 
que en embarazadas con sobre-
peso hay una ingesta inadecuada 
de minerales, vitaminas, zinc y 
ácidos grasos omega 3. En cam-
bio, hay una dieta con consumo 
de alimentos ultraprocesados y 
los azúcares, un factor que afec-
ta al hijo por nacer, una suerte de 
marca genética; hay estudios que 
muestran que estos tienen mayor 
riesgo de obesidad, diabetes y 
otras patologías a partir de la 
adolescencia.  

Se ha solicitado reevaluar el 
cambio efectuado en 2004 por el 
Ministerio de Salud en el patrón 
utilizado para definir los índices 
de obesidad y bajo peso en emba-
razadas, ampliando el área de nor-
malidad, lo cual ha dejado sin 
atención a madres que se habrían 
beneficiado de medidas para me-
jorar su nutrición. 

Hay otro cambio, esta vez para 
bien, ha mejorado sustantiva-
mente la preocupación de las ma-
dres gestantes por su salud y la de 
su hijo, la preocupación por una 
alimentación saludable, contro-
lar el peso y disminuir el taba-
quismo. Falta mucho, pero el 
tema está instalado, del mismo 
modo se aprecia el aumento de la 
lactancia materna, relacionado 
con el posnatal extendido de seis 
meses, una modalidad de alimen-
tación que tiene valor preventivo 
frente a la obesidad infantil y de 
innegable beneficio para el de-
sarrollo del niño. 

 Una buena tendencia que debe 
consolidarse por el bien de la ge-
neración de reemplazo y de nues-
tro futuro como país. 

¡
Investigaciones de la 

Facultad de 

Medicina de la U. 

Católica muestran, 

según datos de 2013, 

que el 59,3% de las 

embarazadas tiene 

sobrepeso u 

obesidad 

 (33% y 26,3%, 

respectivamente), 

en tanto que solo el 

35% tiene un peso 

normal. 

EN EL TINTERO

despilfarro, el exceso de ar-
tistas, músicos, bailarinas y 
show business. Con las su-
mas que se han gastado en 
la reconstrucción de San Pe-
dro, protestaba, se habría 
podido armar una cruzada 
contra los turcos. 

La oposición denunciaba 
que con ese papa Roma se 
había paralizado, convertida 
en ciudad muerta; no se crea-

ba nada, no se construía 
nada, no se vendía 

nada. Para peor, el 
pontífice había 
suprimido todas 

las pensiones de 
gracia y regalías va-

rias a los regalones del 
régimen anterior, no es raro 
que fuera el último papa no 
italiano hasta la elección de 
Juan Pablo II en 1978, casi 
cinco siglos después. 

Debido a la reputación de 
Adriano como reformador, 
durante el cónclave de 2013 se 
sugirió en broma que el nue-
vo Papa tomara el nombre 
Adriano VII. Sin embargo, el 
jesuita Jorge Mario Bergoglio  
eligió el nombre de Francisco. 

                    
   PROCOPIO

Adriano,  
el papa bárbaro

CORRUPCIÓN

En una solemne declara-
ción, el 8 de marzo de 1522, el 
holandés Adriano aceptó su 
elección como sumo pontífi-
ce, conservó su nombre, agre-
gando el VI. En un plazo rela-
tivamente breve recibió el iró-
nico apelativo de “Adriano el 
bárbaro”. Afirmaba, para ho-
rror de los cortesanos, “me 
gusta la pobreza”, también 
alcanzó altos puntajes del  ra-
ting negativo, cuando al vi-
sitar la capilla Sixti-
na, pintada por 
Miguel Ángel, 
comentó que 
aquello no pare-
cía una capilla sino 
una estufa atiborrada 
de desnudeces y que lo mejor 
sería darle una manito de de-
cente pintura blanca. 

Tiempos preocupantes 
para el grupo muy abundan-
te de sanguijuelas de la Igle-
sia en aquellos felices tiem-
pos, a quienes se les acabó el 
recreo. Desafortunadamen-
te, también a la corte de ar-
tistas de todos colores quie-
nes prosperaban con el  ma-
nirroto papa anterior. Los 
sermones eran espeluznan-
tes, echaba pestes contra el 
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“Hay mucha gente que está 
fuera de los partidos, por 
tanto, más que a la clientela 
interna hay que hablarle a la 
sociedad”.

Relidad al interior 
de los partidos

“He escuchado que Jaime 
Tohá es el mejor intendente 
que hemos tenido desde el 
retorno a la democracia y 
estoy de acuerdo con ello”.

El mejor 
intendente

“Yo no soy revolucionario y 
nunca lo he sido, yo soy 
reformista”.

“Como la parábola de los 
talentos; como podemos 
más, tenemos que exigirnos 
más”.

“A mí me gustaría cumplir 
con ello, y ser el último 
intendente designado por la 
Presidenta”.

RODRIGO DÍAZ, INTENDENTE DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO: 

Ángel Alexis Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El intendente del Bío Bío, Rodri-
go Díaz, tras casi dos horas y 15 mi-
nutos de estar de pie y exponer en 
su Cuenta Pública el trabajo que 
su administración ha realizado en 
tres años de trabajo, ante un concu-
rrida audiencia (autoridades e invi-
tados especiales, principalmente), 
reconoce estar cansado. “Y hablé 40 
minutos menos que el año pasa-
do”, dice sonriendo. 

No obstante, sigue “al pie del ca-
ñón”, porque sabe que su labor es 
importante, aunque no siempre re-
conocida.  

Lo anterior, se ve reflejado en el 
alto porcentaje de cumplimiento de 
promesas de la Presidenta Michelle 
Bachelet, según un estudio de la Fun-
dación Ciudadano Inteligente (el 

“Hoy decir la verdad es una 
herramienta de acción política”

ISIDOR VALENZUELA M.

Al cumplir tres años de administración regional, la autoridad conversó sobre el trabajo realizado 
en Bío Bío, muchas veces no valorado. Cree que la final del período se reconocerán, por ejemplo, el 
fortalecimiento del Gran Concepción como lugar turístico y no solo industrial y de servicio.  

48% en su tercer año de Gobierno), 
pero que no se refleja en los niveles 
de adhesión que alcanza la Jefa de Es-
tado en los sondeos de opinión. 

Sabe que, no obstante, algunos 
logros alcanzados en materia de 
infraestructura, ejecución presu-
puestaria, y fortalecimiento del tu-
rismo y la cultura, las personas sue-
len quedarse con lo negativo, como 
los proyectos hospitalarios que su-
frieron un revés en su concreción, 
como el de Chillán o la tercera eta-
pa del Higueras, en Talcahuano. 

“Muchas veces he escuchado que 
probablemente Jaime Tohá es el 
mejor intendente que hemos teni-
do desde el retorno a la democracia 
y estoy de acuerdo con ello. Tam-
bién se dice que desde entonces no 
hemos tenido un nivel de mirar al 
futuro, por distintas razones. Pero 

siempre he pensado que parte de lo 
que se pierde no se puede culpar a 
don Jaime, somos los otros actores 
que somos parte de la vida social 
los llamados a no solo ver la histo-
ria desde nuestra trinchera, sino a 
que seguir la cooperación, porque 
las personas somos transitorias”, 
sostuvo. 

 
Centrarse en las personas 

Díaz asegura no ser un revolucio-
nario (“nunca lo he sido”) y precisa 
que se siente más cómodo con el 
concepto “reformista”. 

“Creo que paso a paso uno pue-
de ir construyendo condiciones 
para que la sociedad ser más ciuda-
danos y menos consumidores. Creo 
que en la medida que tengamos 
más lugares donde se ponga a dis-
posición, abierto de los ciudada-

nos, los bienes que son crea-acción 
del intelecto penquista, vamos a 
ser mejores”, comentó. 

Lo anterior, aseguró, explica la 
importancia de la industrias crea-
tivas, la consolidación de un festi-
val como REC y el énfasis que se ha 
puesto a Concepción como una 
ciudad turísticas, y que no sea sólo 
industrial o de servicio. Y aunque 
reconoció que muchas veces algu-
nos no logran palpar la importan-
cia de aquello, espera que los ciuda-
danos sí lo entiendan. 

“En una de mis primeras entre-
vistas radiales se me dijo que esta 
se le conocía como la región del 
‘Lío Lío’  y yo respondí que me rehu-
saba que esta región que es tan ma-

Continúa en pág. 6
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El apoyo de la senadora de 
Magallanes como carta 
presidencial se vislumbra 
como hecho sin discusión. 

Apoyo cerrado a 
Carolina Goic

Durante la cita nacional, la 
Falange también elegirá a 
sus consejeros nacionales.

Elección de 
consejeros
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sarrollar a lo largo del tiempo para 
que no tengamos estas oscilacio-
nes, con esta tendencia que al de-
pender del gobierno central, los in-
tendentes duran en promedio un 
año ocho meses. En el gobierno an-
terior hubo dos intendentes, en el 
primer gobierno de la Presidenta 
Bachelet hubo tres intendentes. Eso 
no es bueno. Sí es bueno que haya 
un mayor traspaso de competen-
cias. Ahora, a mí me gustaría cum-
plir con ello, y ser el último inten-
dente designado por la Presidenta. 

- Y que se mencione su nombre 
a una eventual elección de go-
bernadores regionales , ¿a qué se 
debe? ¿Hay ganas y, a lo mejor, se 
puede expresar abiertamente? 

- La verdad es que no he escu-
chado nada, he visto otros nombres 
que se han mencionado y me alegra 
mucho que hay personas dispuestos 
a ser parte de la acción política. Yo, 
por el momento, soy intendente de 
la Presidenta Bachelet y es un gran 
honor y una tremenda responsabi-
lidad. Todos mis sentidos tienen 
que estar enfocados en esa tarea.  

- En su calidad de militante, 
¿Cómo observa el proceso de re-
fichaje, porque las dificultades 
reflejan el descontento, no sólo 
ciudadano, sino también de los 
militantes de los partidos? 

- Yo creo que los partido tuvieron 
una cantidad importante de mili-
tantes hace muchos años atrás. Pero 
si uno observa que las votaciones de 
los partidos, las participación era 
menor a los 20 mil militantes, por 
tanto, haber establecido un límite y 
sincerar los padrones es una decisión 
muy seria. Si íbamos a financiar la po-
lítica, pensando en los 100 militantes, 
cuando en promedio se han reficha-
do 17 mil, habríamos despilfarrado 
dinero. No obstante, hay que invertir 
en el político, porque es un bien pú-
blico. Pero hay que invertir lo que es 
justo. Los partidos tendrán que en-
tender que no todo Chile es el parti-
do en el cual se milita. Hay mucha 
gente que está fuera de los partidos, 
por tanto, más que a la clientela in-
terna hay que hablarle a la sociedad.

Viene de pág. 4

ravillosa, que tiene un nivel intelec-
tual superior a otras regiones, que 
tiene todas las especialidades mé-
dicas, que tiene el hospital más 
grande de Chile y muchas otras co-
sas buenas, caigamos en el error 
de deducir que es una región de 
problemas. Tenemos un problema 
mayor, como la parábola de los ta-
lentos, como podemos más, tene-
mos que exigirnos más”, manifestó. 

- El estudio de Ciudadano In-
teligente, respecto a la adminis-
tración Michelle Bachelet, no se 
ve reflejado en los sondeos de 
opinión. ¿Qué se puede hacer 
entonces? 

- La primera reunión, antes de 
asumir el cargo, con la Presidenta 
Bachelet fue enfática al manifestar 
que debíamos gobernar cumplien-
do lo prometido. Que había que 
sembrar políticamente, a futuro, 
honrando la palabra y manifiesta 
abiertamente cuando algo no se 
podía cumplir. Creo que hoy decir 
la verdad es un herramienta de ac-
ción política, reconocer errores 
también. Es positivo haber termi-
nado con el sistema binominal y 
dar oxígeno a la político dando la 
posibilidad a las mujeres de ser can-
didatas, hasta en un 40% de las lis-
tas. Años atrás nuestra sociedad 
no tuvo el coraje para reconocer 
que los partido políticos no podían 
seguir financiándose de mala for-
ma, hoy vemos las consecuencias. 
Bueno, si no valoran hoy, lo siento 
mucho, porque la Presidenta Ba-
chelet renunció a un estándar pri-
vilegiado para venir al país y tratar 
de generar algunos cambios. Ha 
sido un alto precio, y mi respeto y 
admiración  por ella, no porque sea 
mi jefa, sino por lo que he visto que 
ha hecho en este período. 

- Usted cuando asumió dijo 
que quería ser el último inten-
dente designado. ¿Le gustaría 
ser el primer intendente electo? 

- Eso no está en mis manos, eso 
está en manos del Parlamento. Es-
pero que se apruebe la elección de 
gobernadores regionales, creo que 
sería bueno para tener políticas que 
quien las implemente las pueda de-

RAPHAEL SIERRA P.

INICIO LECTURA lectura lectura lectura

Durante esta jornada se desa-
rrollará, en Santiago, la Junta Na-
cional de la DC la que se vislumbra 
particularmente extensa, no sólo 
por la elección de consejeros na-
cionales del partidos, sino tam-
bién porque será la instancia para 
definir algunos punto relativos a la 
elección presidencial. 

Es un hecho que la colectividad 
proclamará como su abanderada 
a la primera magistratura a la se-
nadora de Magallanes, Carolina 
Goic, no obstante, no existe acuer-
do sobre al mecanismo por el cual 
la DC se inclinará para la definir  a 
un eventual candidato único de  
La Nueva Mayoría. 

Hace una semana, en su Conse-
jo Regional, la Falange en el Bío Bío 
acordó apoyar a la senadora y tam-
bién privilegiar la elaboración de 
un programa por sobre un meca-
nismo de definición de candidato 
presidencial. 

En el voto político de la colecti-
vidad se lee:  

“Resulta indispensable, para DC 
del Bío Bío,  previo a una definición 
de la opción  y mecanismo de elec-
ción del candidato presidencial 
dentro de La Nueva Mayoría, rea-
lizar una profunda reflexión  sobre 
la forma de actuar de la coalición 
y en torno a un indispensable  
acuerdo programático”. 

Sin embargo, la postura de los 
representantes regionales que ten-
drán voz y voto en la instancia di-
fieren del último punto.  

Álvaro Ortiz, alcalde de Con-
cepción y representante de la Jun-
ta Nacional, insistió en que sea 
cual sea el camino por el cual se in-
cline el conglomerado, la colecti-
vidad debe manifestar abierta-
mente su voluntad de participar 
en una primaria con el resto de 
los partidos que son parte del ofi-
cialismo. 

Ortiz y Chávez, dos posturas regionales 
con miras a la definición DC en la Junta 

“Estamos todos detrás de Ca-
rolina Goic, pero ahora tenemos 
que definir si irá a primera vuelta 
o a una primaria. Yo, al menos, me 
inclino por una postura responsa-
ble frente al país y a La Nueva Ma-
yoría que es una competencia en 
primaria”, comentó el jefe comu-
nal penquista. 

Ortiz dijo que sería una pésima 
señal competir en primera vuelta. 
“No podemos ser nosotros, como 
partido, los que estemos propi-
ciando el quiebre del conglomera-
do y dejándole en bandeja a la de-
recha la posibilidad de que vuel-
van a ser gobierno”, manifestó. 

 
Factor refichaje 

El alcalde penquista dice que el 
proceso de refichaje no puede ser-
vir de excusas para retardar una 
definición. “Yo creo que podemos 
ganar una primaria totalmente le-
gitimada, donde ella (Goic) sea re-
presentante de la centro izquier-
da y todo un mundo independien-
te que se siente identificado con 
ella”, aseguró Ortiz. 

Por su parte, el diputado del 
Distrito 45, Marcelo Chávez, reco-
noció que en el último tiempo ha 

ido cambiando su opinión. Lo an-
terior, pues si bien en su momen-
to pensaba que no era necesario 
apurar una definición, hoy cree 
que la DC, sea cual sea la opción, 
tiene que clarificar su posición. 

A su parecer, se trata de un tema 
clave para comenzar a instalar 
otras discusiones que se relacio-
nen más con el programa, con la 
visión de país que el partido quie-
re ofrecer a la ciudadanía. 

“No podemos elevar a la catego-
ría de principios a una cosa que no 
es. Me parece que es parte de una 
legítimo debate político, pero no 
debe ser lo principal, y eso es un 
profundo error”, dijo Chávez res-
pecto al mecanismo de definición 
de candidato único. 

En ese contexto, dijo que lo que 
le gustaría es que la DC tuviera 
una discusión en torno a los te-
mas que son prioridad para ciuda-
danía en el país.  

“Hemos estado durante sema-
nas discutiendo si vamos a pri-
maria o primera vuelta y eso, de 
alguna manera, impide que la 
ciudadanía pueda observar a una 
candidata, que es una gran can-
didata, con la imposibilidad de 
pronunciarse en materia de pen-
siones, salud o crecimiento eco-
nómico. He cambiado de opinión, 
porque creo que este es un tema 
que deberíamos resolver mañana 
(hoy), no podemos seguir pro-
longando este decisión. Tenemos 
que salir de este debate”, sostuvo. 

Dijo que, probablemente, era 
cierto que no se contaba con todos 
los elementos de juicio para defi-
nir, como la incertidumbre de que 
algunos partidos puedan reinscri-
birse, pero el tema debía zanjarse. 

Reconoció, además, que hay 
una voluntad mayoritaria para ir 
a un primaria, y en su opinión, es 
lo que debiera ocurrir. 

EL ALCALDE DE CONCEPCIÓN, Álvaro Ortiz, es 
partidario de competir en primarias.

EL DIPUTADO Marcelo Chávez dijo que, sea cual 
sea, la definición tiene que ser zanjada esta jornada.
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Alberga a militares y agentes 
del Estado que estuvieron  
implicados en violaciones a 
los Derechos Humanos. 

El recinto penal de 
Punta Pueuco

Para exigir la remoción del 
administrador los concejales 
se escudaron en que no 
confiaban en su trabajo. 

La destitución del 
administrador

Un mes atrás el concejo 
había solicitado su 
remoción, pero el 
administrador renunció. 

Castillo había 
renunciado 

La presidenta nacional de la UDI, 
Jacqueline van Rysselberghe, visitó 
ayer las instalaciones del recinto 
penitenciario Punta Peuco para ve-
rificar el estado de salud de los reos. 

Al finalizar la visita, que se exten-
dió por más de una hora y a la que 
acudió junto al secretario general 
de la UDI, Pablo Terrazas, el dipu-
tado Jorge Ulloa y familiares de al-
gunos reclusos, la senadora señaló 
que muchos de los reos se encon-
traban en condiciones complejas. 

“Acá tenemos personas que han 
sido condenadas, personas que es-
tán detenidas pero que producto de 

Van Rysselberghe visitó penal Punta Peuco
una cárcel”, añadió. 

En este sentido, la timonel de la 
UDI aseguró que presentará un re-
querimiento a la Comisión Interna-
cional de Derechos Humanos para 
solicitar que envíen a alguien a eva-
luar la situación de los internos. 

Según ella, su visita, aunque pue-
de resultar controvertida, no valida 
las violaciones a los derechos hu-
manos. “No es razonable que ten-
gan que morir en la cárcel, esto ya 
empieza a constituir un castigo 
para las familias (...). No se puede 
justificar que haya personas que 
mueran en la cárcel”, agregó. 

AGENCIA UNO

LA SENADORA, acompañada por el diputado Ulloa, visitó el recinto carcelario.

la vida están hoy día con enferme-
dades terminales o con una edad 
extremadamente avanzada (…) No 
es razonable que alguien muera en-
grillado en un hospital adentro de 
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DECISIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las acusaciones cruzadas entre 
Katherine Torrres, alcaldesa de 
Hualpén, y el Concejo Municipal 
son tema de todos los días. Desde 
irregularidades en la anterior admi-
nistración, hasta denuncias por su-
puestos despidos masivos e injus-
tificados, el ambiente está tenso.  

Ayer, en nueva batalla al interior 
de la comuna, los concejales se co-
ronaron vencedores y destituyeron 
al administrador municipal, Eduar-
do Castillo, uno de los hombres de 
confianza de la alcaldesa. Su salida, 
aunque relativamente rápida, po-
dría no ser definitiva. 

Hace aproximadamente un mes, 
el Consejo Municipal ya había soli-
citado que el administrador hicie-
ra abandono de su cargo. En esa 
ocasión la alcaldesa se presentó en 
el salón de reuniones con la carta de 
renuncia de Castillo, pero este con-
tinuó trabajando en el municipio. 
Fue de esta forma que, en una acti-
tud que los concejeros calificaron 
como una burla, Torres pudo po-
nerlo nuevamente en su cargo. 

“La alcaldesa ha cometido mu-
chas irregularidades, pero el admi-
nistrador nunca le ha puesto freno. 
Nosotros solicitamos su remoción 
porque es una persona que no tie-
ne nuestra confianza. No asume el 
papel que le corresponde y está 
como un adorno en el municipio”, 
señaló Wanda Riquelme, conceja-
la de Hualpén por el PPD.  

Los supuestos canales con con-
tenido pornográfico, despidos ma-
sivos, la  rotación en el personal de 
los jardines infantiles y la quema de 
documentos respectivos a la admi-
nistración del municipio serían sólo 
parte de las irregularidades a las 
que hace referencia Riquelme.  

Según señaló la concejera, esto y 
la nula acción por parte del admi-
nistrador municipal respecto a es-
tos hechos, habrían logrado que 
Castillo perdiera su confianza y que, 
en este nuevo periodo, sólo alcan-

Administrador del 
municipio de Hualpén 
fue destituido del cargo

zara a estar tres días antes de ser re-
movido del cargo.  

La alcaldesa de la comuna, 
Katherine Torres, se refirió a las 
acusaciones en su contra y señaló 
que, de haberse cometido irregula-
ridades, el concejo tiene las instan-

cias para ejercer acciones. Añadió 
que “la solicitud es decepcionante 
ya que demuestra que los conceja-
les han puesto sus intereses perso-
nales y prefirieron entablar una pe-
lea personal conmigo y no com-
prometerse con el desarrollo de la 

GENTILEZA CLAUDIO RODRIGUEZ / MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

Katherine Torres perdió a uno de sus hombres de confianza 
luego de que, por segunda vez, los concejales solicitaran su 
dimisión al cargo por considerarlo un “adorno”. 

comuna. La gente lo nota y nos lo 
está haciendo saber durante las ac-
tividades en terreno”.  

A la reunión celebrada para la 
destitución se presentaron los con-
cejeros y la alcaldesa, pero no Cas-
tillo. Pese a esto, el ex administra-
dor envió una carta donde señala-
ba, entre otros puntos, que ellos 
jamás se habían acercado a él para 
nada más que solicitarle el pago de 
sus sueldos, algo que desde el con-
cejo desmintieron.  

Pese a esto, la autoridad munici-
pal reiteró el apoyo a Castillo. “Es 
una persona que cuenta con toda 
mi confianza y reconocimiento. La-
mento que los concejales hayan 
persistido en esta obstrucción a la 
gestión municipal, entorpeciendo 
el gobierno comunal”, aclaró.  

Por el momento, la alcaldesa aún 
no ha designado a un nuevo admi-
nistrador municipal pero, como el 
próximo concejo se celebrará el 
miércoles, desde la entidad esperan 
que para el lunes ya exista un nue-
vo personero en el cargo.
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PROYECTO DESARROLLADO POR ACADÉMICOS UCSC

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“Son nativos digitales, pero tam-
bién primitivos digitales”, es decir, 
las nuevas generaciones tienen una 
condición de acceso a múltiples 
fuentes de información, pero no 
necesariamente las herramientas 
para comprender y manejar ade-
cuadamente estos contenidos, ase-
gura Mario Montaner, uno de los 
creativos tras el portal 
www.vertv.com.  

Vert TV es una iniciativa desarro-
llada por académicos de la Univer-
sidad Católica de la Santísima Con-
cepción que busca “entregar  herra-
mientas para que ellos puedan 
hacer juicios mucho más asenta-
dos, para empoderarlos, que puedan 
ser críticos”,  define Montaner,  jefe 
de carrera del programa de Comu-
nicación Audiovisual y Multimedia 
de la escuela de Periodismo  Ucsc. 

Para esto, el proyecto financiado 
a través del Fondo de Apoyo a la Ex-
tensión Académica y de Servicios 
(Fae) del plantel y que contó con el 
respaldo de la facultad de Comuni-
cación, Historia y Ciencias Sociales 
pone a disposición de los usuarios 
definiciones de conceptos, ejemplos 
prácticos, descarga de material es-
crito y cápsulas de vídeo con temá-
ticas como la construcción de un 
programa de televisión, el rol de los 
auspiciadores, el concepto de la in-
formación y prensa, y entrevistas a 
realizadores de televisión sobre la 
industria y sus efectos sociales.  

 
Violencia y discriminación 

El equipo de Ver TV trabaja, en 
paralelo, con establecimientos edu-
cacionales ofreciéndoles capacita-
ciones, charlas, guías, todo en un 
trabajo realizado muy de cerca con 
el Consejo Nacional de Televisión.  
La idea es que los estudiantes de en-
señanza media puedan enfrentar 
de mejor manera los contenidos te-
levisivos a los que pueden acceder 
hoy desde distintas plataformas.  

“Los jóvenes están invadidos y 
bombardeados por distintos tipos 
de contenidos, especialmente por 
Internet, pero también por la TV y 
no discriminan respecto del im-
pacto que  puedan tener frente a un 
determinado tema. Existen temá-
ticas que son complejas, como la 
violencia, la discriminación por  
género, los contenidos noticiosos 
etc.”, analiza el realizador, docente 
y consultor audiovisual, Manuel 

Rivera. 
El equipo está integrado por Ri-

vera, responsable del proyecto; Wi-
lliams Gómez, libretista guionista y  
asesor de contenido; Matías Tri-
pailao, webmaster ,y Montaner, co-
rrealizador del portal, encargado 
de los contenidos gráficos y ani-
maciones. 

Gómez es el conductor de algunas 
de las cápsulas educativas. “La  idea 
es aportar con mi experiencia en 18 
años dedicados al área de prensa en 
televisión, en el desarrollo de las te-
máticas que aborda el portal, orien-
tar y entregar herramientas para en-
tender los productos audiovisuales 
a los que los jóvenes tienen acceso”, 
detalla el periodista  y ex lector de 
noticias. 

Para acceder a los contenidos, 
los establecimientos pueden ha-
cerlo a través de www.vertv.cl o a 
través de las redes sociales del pro-
yecto, presente en Facebook, Insta-
gram y Youtube.

Ver TV ayuda a   
nativos digitales a 
analizar la información 
que los bombardea

ISIDORO VALENZUELA M.

Creativos tras el portal web apuntan a que no 
necesariamente el tener acceso a la información supone 
que los chicos saben qué hacer con ella. 

“Existen temáticas que son 
complejas, como la 
violencia, la discriminación 
por  género,  etc”.  
Manuel Rivera, VerTV.

“Son nativos digitales, 
pero también son 
primitivos digitales”. 
Mario Montaner, 
académico.

“(Buscamos) orientar y 
entregar herramientas  
para entender los productos 
audiovisuales”. 
Williams Gómez, periodista.

por hogar hay en Chile, 
además, el 26,7% de los 
hogares tienen televisor  
con Internet.

televisores
2,6

51% tiene un smartphone 
que se puede conectar a 
Internet, 40% una tablet, 
35,1% un notebook.

Tecnología y 
menores de edad
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A través de un comunicado, 
informaron que la 
Mandataria tomó la decisión 
tras considerar el avance en 
las etapas de control  y 
normalización de la 
emergencia.

Ministerio del 
Interior

El Ministerio del Interior y Se-
guridad Pública informó que la 
Presidenta Michelle Bachelet fir-
mó el decreto que alza el Estado 
de Excepción Constitucional de 
Catástrofe en las regiones del 
Maule y Bío Bío, declarado por 
los efectos de los incendios fores-
tales que afectaron a esas zonas.  

A través de un comunicado, 
desde la cartera explicaron que 
la Mandataria tomó la decisión 
tras considerar el avance en las 
etapas de control y normaliza-
ción tras la emergencia provoca-
da por los siniestros.  

Levantan Estado de Excepción por incendios
Sin embargo, aclararon que 

ambas regiones mantienen la 
declaración legal de Zona de Ca-
tástrofe, que permite una más 
rápida y ágil disposición de re-
cursos públicos, materiales y hu-
manos, para continuar enfren-
tando las consecuencias de la 
emergencia.  

El decreto, que lleva también 
la firma de los Ministros del In-
terior y Seguridad Pública y de 
Defensa Nacional, pasa a toma 
de razón en la Contraloría para 
su vigencia una vez publicado 
en el Diario Oficial.

ISIDORO VALENZUELA M.

Para el sábado 18 está progra-
mado el evento a beneficio que 
busca reunir $50 millones para 
atenuar los costos del tratamien-
to contra el cáncer de la peque-
ña Valentina. 

 Con sólo sus cinco años, ella 
comprende mejor que muchos el 
significado de las palabras lucha 
y perseverancia. En 2014, fue 
operada y se le extrajo el tumor 
cerebral que ponía en riesgo su 
vida. Hace tres semanas, se les in-
formó que nuevamente padecía 
de cáncer.  

“En un control de rutina le de-
tectaron un nuevo tumor en el 
cerebro y otro arraigado en la 

médula espinal. Ambos tumores 
no son operables”, contó su pa-
dre, Manuel Muñoz.  

Actualmente, se le está apli-
cando un tratamiento paliativo, 
que busca mejorar su condición 
de vida, aminorar los dolores y 
las consecuencias físicas deriva-
das de la enfermedad. 

Pese a todo, sus padres mantie-
nen firme su esperanza. El jue-
ves, recibieron un mail de una 
clínica de Estados Unidos que 
les ofreció aplicar un nuevo tra-
tamiento. Para eso, requieren 
que un médico tratante de Chi-
le le envíe toda la información 
que les permita evaluar la posi-

bilidad de someterla al nuevo 
método. 

A fin de reunir fondos para el 
viaje y tratamiento, su entorno 
familiar y amigos organizaron 
un evento benéfico que se reali-
zará el sábado 18 a las 18:00 ho-
ras  en el Polideportivo de Los 
Ángeles. El espacio tiene una ca-
pacidad para 3.500 personas y el 
valor de la entrada es de $4.000. 

Quienes asistan podrán dis-
frutar de la animación de Pato 
Laguna, de los Humoristas Ser-
gio Freire y Gatón Salinas; en la 
música, Carolina Soto, Maria 
Jimena Pereira y Los Super 
Charros.

Padres de Valentina necesitan recaudar  
$50 millones para tratamiento contra el cáncer

FACEBOOK MARIO MUÑOZ POLANCO
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se verán beneficiados 94 mil 
185 residentes del sector. La 
comisaría actual tiene una 
dotación de 156 policías.

Con la nueva 
unidad policial 

en el brazo derecho recibió 
el carabinero, lo que le 
causó una fractura.  

disparo 
1

un descenso de los 
homicidios, pero ahora 
aumentaron las denuncias 
en el sector. 

En la comuna se 
había registrado

Un carabinero herido en 
procedimiento en San Pedro

Personal Sexta Comisaría de 
San Pedro de la Paz mantiene vi-
gilancia especial de el sector de 
Padre Hurtado, debido a los rei-
terados llamados de vecinos por 
los disparos que escuchan du-
rante el día y la noche.  

“Concurrimos al lugar, pero 
cuando nos estábamos retirando 
le dispararon al carabinero en su 
brazo derecho. Fue un solo dispa-
ro, tuvo una fractura y fue trasla-
dado al Hospital Naval”, especi-
ficó el mayor Gonzalo Leiva, de 
la Sexta Comisaría de San Pedro 
de la Paz.  Agregó que están tra-
bajando  en el tema de las bala-
ceras y para detener al agresor 
del carabinero. 

Un carabinero resultó herido 
durante un procedimiento poli-
cial realizado en la población Pa-
dre Hurtado de San Pedro de la 
Paz. 

Personal de Carabineros llegó 
hasta este sector cerca de las 3  
horas de ayer tras el llamado de 
vecinos que alertaban de dispa-
ros. Cuando los uniformados rea-
lizaban una ronda, uno de ellos 
recibió un disparo en uno de sus 
brazos. 

El carabinero fue llevado hasta 
el consultorio del sector de Can-
delaria y luego fue trasladado 
hasta el Hospital Naval de Talca-
huano, donde permanece inter-
nado.  EL UNIFORMADO fue trasladado al Hospital Naval. 

OBRAS LLEVAN EN UN 90% DE AVANCE

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En dos meses más se entrega-
ría a Carabineros la comisaría 
de Barrio Norte, proyecto larga-
mente anhelado por los residen-
tes de ese sector, y por la institu-
ción, que desde 2008 luchaba 
por sacar adelante el proyecto.  

Y es que con el cambio a Lo-
mas Verdes, se ganó en espacios, 
pero la unidad policial quedó 
absolutamente alejada de los 
barrios, lo que dificultaba la lle-
gada a los procedimientos poli-
ciales y la concurrencia de la co-
munidad a denunciar. Con la re-
posición de la unidad policial y 
su vuelta a calles Ongolmo con 

Barrio Norte cumplirá en mayo su  
viejo sueño de tener una Comisaría

Para hacerlo posible trasladarán a 156 carabineros 
provenientes de Lomas V erdes, recinto en el  
que continuarán unidades especializadas, como 
 la policía montada y perros policiales, además de la 
escuela de Suboficiales. 

estaba programado”.  
En la reposición de las obras se 

contempló un presupuesto de 2 
mil 473 millones de pesos, con 
dineros provenientes del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regio-
nal, con una infraestructura de 
1.582 metros  cuadrados.  

Los beneficiarios por la nueva 
unidad policial son 94 mil 185 
personas, quienes viven en el 
sector comprendido entre la ave-
nida Vicuña Mackenna, el río Bío 
Bío, la avenida Alessandri y la 
avenida Andalién. 

A la nueva unidad policial se 
trasladarán los 156 carabineros 
de la dotación de Lomas Verdes.  

“Ahora que vamos a estar ahí 

ISIDORO VALENZUELA M.

Brasil, esos objetivos se cumplen 
y los carabineros no tendrán que 
compartir el edificio con otras 
especialidades, tal como ocurre 
hoy.  

El director regional de Arqui-
tectura, Julián Corbett, confir-
mó que el proyecto está en su 
fase de terminaciones, ya que se-
gún el contrato, deberían entre-
garse a Carabineros el 11 de 
mayo de este año.  

“Actualmente, están ejecutan-
do las partidas de cierre:  pintu-
ras, las últimas instalaciones de 
redes de climatización, limpieza 
de ventanales y obras exterio-
res. Es posible que el contrato 
termine un poco antes de lo que 

en Ongolmo con Brasil, se nos 
va a hacer más fácil estar más en 
contacto  con la gente, y todo se 
va a hacer más rápido y lo bueno 
es que estaremos instalados en el 
primer semestre de este año”, 
dijo la mayor Karen Varela, co-
misaría de la unidad.  

Además, en Obras Públicas 
confirmaron que están traba-
jando en dos  proyectos de Chi-
llán: la sexta comisaría de Chi-
llán Viejo, la tenencia oriente de 
Chillán  y en la evaluación  de la 
comisaría de Curanilahue. 
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OBTUVO ACREDITACIÓN DE CALIDAD CON EL 88.7% DE LOS ASPECTOS NO OBLIGATORIOS 

Daniela Salgado Parra 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Desde su ingreso, el Centro de Sa-
lud Familiar de Villa Nonguén, Con-
cepción, se percibe de manera dife-
rente al común de los centros de 
atención primaria. Su diseño arqui-
tectónico, los colores y la pequeña 
plazoleta al centro de hall, lo dotan 
de un ambiente hogareño, muy dis-
tinto a la frialdad y sensación de pre-
cariedad que se percibe en otros re-
cintos y hospitales públicos.  

No hay duda que el Centro tiene 
una identidad y un sello propio, que 
más allá de lo material, pasa también 
por el cariño y compromiso que le 
imprimen a su trabajo sus médicos, 
enfermeras, paramédicos y  perso-
nal, y que le ha valido ser considera-
do un modelo a imitar. Es por eso que 
no fue del todo una sorpresa que al-
canzara hace pocos días la acredita-
ción de calidad durante los siguien-
tes tres años, con una calificación so-
bresaliente, que ya quisiera cualquier 
clínica privada.  

En efecto, el Servicio de Salud  
Concepción informó que el Cesfam 
Villa Nonguén cumplió con el 100% 
de los requisitos obligatorios y un 
88.7% con los no obligatorios. Ante 
esto, el director de servicio, Marce-
lo Yévenes, señaló que “todos los es-
tablecimientos de salud van a tener 
que pasar por este proceso de acre-
ditación. En una primera instancia, 
la obligatoriedad es para los hospi-
tales. Pero también tendrá que acre-
ditar toda la red de establecimientos 
públicos o privados que están cu-
biertos bajo el régimen de Garan-
tías Explícitas en Salud. Por eso, nos 
alegramos que el Cesfam Villa Non-
guén se haya presentado volunta-
riamente a este proceso y haya reci-
bido su acreditación, con muy bue-
nos puntajes”.  

Para el director del Cesfam, Juan 
José Pereda, esta acreditación res-
ponde a “un trabajo que hemos rea-
lizado durante dos años. A nosotros 
nos tocó como empresa acreditado-
ra una de Viña del Mar. Durante tres 
días, cuatro personas estuvieron en 
el hospital pidiéndonos documentos 
y ello, quedaron sorprendidos por el 
nivel de organización que teníamos. 
Acá cada funcionario cumplía un 
rol y se hacía responsable de alguna 
área”, detalló.  

El 88.7% de los aspectos no obliga-
torios con los que el establecimien-
to se destacó en la acreditación tie-
ne que ver la mantención de los equi-
pos, contar con un plan de 
evacuación donde cada uno de los 
funcionarios debe conocer el rol que 
debe cumplir y detallar dónde, cómo 
y cuándo se adquirieron los medica-
mentos e insumos.  

 
Un compromiso desde 1990 

El centro de atención tiene 27 años 

La historia del Cesfam que rompió 
paradigmas de la salud pública
Al Centro de Salud Familiar de Villa Nonguén (creado en 1990), la buena atención 
médica y el respeto por el paciente no sólo lo llevaron a obtener una acreditación 
de excelencia, sino también a ganarse el cariño y la gratitud de la comunidad.

FRASE

“Es obligatorio para hospitales. 
Nos alegramos que Villa 
Nonguén se haya presentado 
voluntariamente y haya recibido 
muy buen puntaje”.

Marcelo Yévenes, director del Servicio de 
Salud.

“Uno siente la cercanía desde 
los auxiliares al doctor. Cuando 
se tiene una duda, siempre la 
resuelven cordialmente”.

Jimena Rojas, usuaria del Cesfam.

“Mi puerta está abierta para 
que cualquiera de la comunidad 
pueda hablar conmigo sea para 
reclamos, sugerencias o 
felicitaciones”. 

Juan José Pereda, director de Cesfam Villa 
Nonguén.

ROMILIO PASMIÑO G.

cuando ocurrió el terremoto asegu-
raron que resguardarían el sitio al 
igual como lo harían con sus casas. 
Es más en 2015, cuando el centro 
cumplió 25 de existencia, los pro-
pios vecinos pidieron los permisos 
para cerrar la calle y realizar una 
fiesta sorpresa a los funcionarios por 
su labor en la Villa.  

Según Pereda, esa fue la celebra-
ción más linda. “Nos tomó de sorpre-
sa. Llegamos y estaba adornada la 
calle, todos los vecinos esperándo-
nos. Fue algo inolvidable”. 

Es importante destacar que este 
Cesfam no pertenece al municipio ni 
al Servicio de Salud de Concepción, 
sino uno de Delegados. “Se conoce 
muy poco de éste término, porque en 
la Región somos los únicos con estas 
características, o sea, que nos au-
toadministramos y financiamos”, 
aclaró el director.  
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de historia y nació como un proyec-
to de un grupo de profesionales del 
área de la salud, entre ellos el propio 
doctor Pereda, quienes crearon “Sa-
lud Comunitaria en Villa Nonguén”. 
Tras recibir el apoyo de la ONG ita-
liana Cestas, pudieron contar con el 
financiamiento para construir en 
diciembre de 1990 el Cesfam.  

De los cinco funcionarios que par-
tieron con el proyecto,  hoy tienen 65 
que atienden a 13.640 personas ins-
critas. Entre ellas, se encuentran per-
sonas de San Pedro de la Paz y del 
centro penquista.  

Daniela Vergara es una vecina del 
sector. Ella y toda su familia se atien-
den en el Cesfam, según indicó “la 
atención es buena. Siempre respetan 
la hora de atención y tiene buenos 
médicos. Lo mismo que la farmacia, 
ahí te entregan todos los remedios 
que una necesita y lo bueno es que 
nunca se van a paro como los otros 
Cesfam”.  

Opinión similar tiene Jimena Ro-
jas, quien aseguró que “jamás ha te-
nido que hacer colas. Una siente cer-
canía desde los auxiliares a los doc-
tores. El director es súper cordial, 

cuando tengo una duda siempre te 
la resuelve con cordialidad”.  

Así lo ratifica su director y funda-
dor, el Dr. Pereda: “Mi puerta está 
abierta para que cualquiera de la 
comunidad pueda hablar conmigo 
sea para reclamos, sugerencias o fe-
licitaciones. Nosotros tenemos un 
comité de gestión de usuarios que se 
reúne una vez al mes con cinco re-
presentantes, elegidos por la mis-
ma comunidad, y se analizan todas 
las solicitudes de la población”.  

Es tal el sentido de pertenencia 
que los vecinos tienen del lugar que 

En centro de atención 
primaria cuenta con 65 
funcionarios que atienden a 
13.640 personas. 

Usuarios del 
Cesfam 

Cuenta el Dr. Pereda que desde 
sus orígenes, cuando era un 
proyecto de Salud Comunitaria, 
se tomó en cuenta la opinión 
de los vecinos. 

Trabajo con la 
comunidad
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Continua es la tendencia de in-
mobiliarias por construir proyectos 
habitacionales de lujo en la interco-
muna, caracterizados por una ar-
quitectura de vanguardia que pri-
vilegia amplios espacios, atracti-
vas vistas y espaciosas terrazas. 

Los precios de departamentos 
se empinan hasta los 500 millones 
de pesos en algunos casos.  

¿Qué explica y justifica valores 
que no bajan de los $150 millones? 

El vice presidente del Comité In-
mobiliario de la Cámara Chilena 
de la Construcción, Enrique Ulloa, 
explicó que en la industria se habla 
de negocio spot, ya que en la inter-
comuna el segmento socioeconó-
mico al cual van dirigidas estas ini-

Sus valores se explican por sumar metros cuadrados en todos sus espacios, 
incluyendo terrazas. Conjugan muy bien su diseño con los atributos naturales 
y no escatiman recursos en terminaciones y tecnología asociada.

GENTILEZA AITUE

LLEGAN A COSTAR $500 MILLONES

Mercado de departamentos de 
lujo se consolida en Concepción

Pedro de Valdivia 
Ulloa destacó, por ejemplo, el entre-
gado edificio Le Blanc (Edgardo 
Contreras), en Camino El Venado, 
que posee no más de 10 departa-
mentos de alto estándar con vista a 
la laguna.  

“Más que las inmobiliarias tradi-
cionales, excepto Aitue, son otras 
las que están liderando este asun-
to, como la Inmobiliaria Bravo, con 
su edificio San Ignacio, en Pedro 
de Valdivia, cuya inversión supera 
los 9 millones de dólares. 

Es el más reciente de los proyec-
tos de Inmobiliaria Bravo. Su ar-
quitectura dialoga con el imponen-
te entorno natural frente al río Bío 
Bío. Son 18 exclusivos departamen-
tos de 280 y 300 m2 totales, más un 
penthouse de 600 m2, diseñados 

ciativas es muy acotado en compa-
ración con Santiago, por ejemplo. 

“Los precios se explican, entre 
otras cosas, porque van en el senti-
do contrario al resto de los proyec-
tos tradicionales, es decir, éstos su-
man más metros cuadrados, inclu-
so en terrazas. Además no se 
escatiman recursos en todo lo que 
es equipamiento interior y termina-

ciones, así como en la tecnología 
aplicada, en especial en cocinas y 
baños”, sostuvo Ulloa, quien reco-
noció que de todas formas es una 
tendencia nueva y de nicho que 
está ocurriendo en la zona, con 
proyectos que aprovechan muy 
bien los entornos naturales pro-
pios de la geografía regional: lagu-
nas, ríos y cerros. 

9
millones de dólares fue la inversión 
de Inmobiliaria Bravo para cons-
truir su edificio San Ignacio, en 
Pedro de Valdivia.

3.950
UF hasta las 11.200 UF son los valores 
de los departamentos del edificio El 
Venado de Fraga, de inmobiliaria Las 
Magdalenas, en Camino El Venado.

EDIFICIO el Venado de Fraga, de inmobiliaria Las Magdalenas, ubicado Camino El Venado en San Pedro de la Paz. Los valores van desde los $104 a lo $296 millones.

pensando en el desplazamiento de 
la luz natural y asombrosa vista. 

 Se puso énfasis especial en los es-
pacios de las terrazas, en las coci-
nas con mobiliario, equipamiento 
vanguardista en su mayoría deta-
lles traídos desde Europa. También, 
espaciosos dormitorios en suite, 
baños y family room y zona de ser-
vicio con su acceso independiente. 
Las cocinas vienen equipadas con 
artefactos de la marca Miele. 

“Nos sentimos orgullosos, por-
que vemos que con nuestros pro-
yectos le hemos hecho un aporte 
urbanístico y estético a Pedro de 
Valdivia. Le cambiamos la cara a 
esa parte de Concepción, porque 
sólo allí cumplimos 20 años cons-
truyendo. Partimos con Vallarta 
(1996) y Boston (2001), la urbaniza-
ción de Quinta Junge (2003), y lue-
go los edificios Miró (2011), Claudio 
Bravo (2013) y San Ignacio (2016)”, 
dice Claudio Bravo. 

“Este edificio nos emociona mu-
cho, pues es el primero que se en-
cuentra expuesto hacia la avenida 
Pedro de Valdivia. Es decir, se podrá 
ver su imponente diseño y será un 
aporte a la estética donde va estar 
ubicado, explicó Bravo. 

 
Camino El Venado 

En esta exclusiva área en San Pe-
dro de la Paz inmobiliaria Las Mag-
dlenas construye el edificio El Vena-
do de Fraga, cuyos valores van des-
de las 3.950 UF hasta las 11.200 UF 
($104-$296 millones). 

Edificio El Venado de Fraga se 
caracteriza por su arquitectura, ele-

IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 19/01/2017 3,25%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.474,26

COMMODITIES 

+0,14% Igpa 22.500,46 +0,22%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $822,35 Cobre (US$/libra)$2,59
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $51,69

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (MARZO)

$46.461,00

26.437,84
Dólar Observado $664,84 Euro $703,61



Diario Concepción Sábado 11 de marzo de 2017 15

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

agregar árboles nativos como arau-
carias, plantas aromáticas y flores 
en sus alrededores”, explicó Esther 
Sarrau . 
 
Andalué 

En el ya icónico sector sampe-
drino Aitué está desarrollando el 
edificio Mil610. El gerente comer-
cial de Inmobiliaria Aitue, Francis-
co Aros, explicó que es un proyec-
to de vanguardia, premium desde el 
punto de su creación, con un con-
cepto outdoor que aprovecha la 
virtud natural de su entorno. Es un 
proyecto joven, que permite estar 
cerca del trabajo y en total contac-
to con la naturaleza, gracias a sus 
senderos y acceso exclusivo a la La-
guna Grande. Eso le da sustento a 
su relato comercial”, comentó el 
gerente comercial de Aitue.

gante y contemporánea, con un 
concepto de hotel clásico de mon-
taña, que mezcla materiales no-
bles como la piedra y madera, tan-
to en su fachada como en el interior. 
En sus espacios comunes, destaca 
un hall de acceso de 200 m2 único 
en Concepción, diseñado como re-
cepción de hotel.  

“Hemos trabajado con vigas de 
madera, amplios ventanales, una 
recepción de madera nativa que 
mezcla roble, raulí y mañío, con 
muebles a medida en cuero natural 
y cortinajes de piso a cielo en seda, 
que le aportan calidez, es un lugar 
especial donde a uno le gustaría 
pasar la tarde con su amigos o con 
su familia, incluso tenemos un pia-
no para uso de los propietarios”, 
destaca Esther Sarrau, arquitecto a 
cargo del proyecto. 

El edificio está compuesto de 
cuatro torres independientes, con 
sólo dos departamentos por piso, lo 
que contribuye a una mayor priva-

cidad, seguridad y tranquilidad 
para sus habitantes. En cuanto a las 
dimensiones, los departamentos 
parten de los 90 a 230 metros cua-
drados, también tenemos dúplex 
con espacios de doble altura, to-
dos con maravillosas vistas asegu-
radas. Todos los departamentos 
vienen equipados con chimenea de 
piedra natural decorativa. 

“Queremos mantener el estilo 
que tiene el sector en que estamos 
insertos, se han intentado conser-
var la mayor cantidad de árboles 
posibles existentes, además de 

GENTILEZA AITUE

Nueva tendencia: 
Negocio spot
Así se le conoce en la industria a esta 
tendencia de construir departamentos 
de lujo, que por la estructura socioeco-
nómica local, son acotados.

EDIFICIO MIL610, de Aitue, cuyos departamentos van desde 
las 2.360 UF. Imagen del quincho estilo lounge.

EDIFICIO SAN IGNACIO de inmobiliaria Bravo. Valores desde los $386 millones.

 Con el objetivo de sustentar 
en el tiempo una operación con-
fiable y segura de sus plantas, 
Enap Refinería Bío Bío iniciará, 
el próximo domingo 12 de mar-
zo, la mantención programada 
de 22 de sus unidades producti-
vas. El proceso se extenderá has-
ta mayo de este año, momento 
en que se volverán a poner en 
servicio cada una de las plantas 
y equipos intervenidos. 

La inversión para esta deten-
ción programada alcanza los US$ 
55,6 millones, casi el doble de lo 
que se invirtió en el mantenimien-
to de 2015 que bordeó los US$ 31 
millones. 

 
Planificación estratégica 

Este proceso se enmarca en un 
plan quinquenal de mejoras que 
apunta a, entre otros aspectos, 
aplicar las mejores prácticas de la 
industria refinera a nivel mundial 
y así, junto con reponer maquina-
ria y mejorar los estándares de 
calidad, optimizar los procesos. 

“Este mantenimiento nos per-
mitirá, desde el punto de vista 
técnico, enfrentar de mejor mane-

Enap Refinería Bío Bío 
duplica inversión en 
mantenimiento de planta

ra los desafíos que nuestro Plan 
Estratégico de Negocios nos im-
pone, uno de cuyos principales 
objetivos es aumentar los volú-
menes de productos valiosos, 
preocupándonos siempre del res-
peto y cuidado por las personas y 
el medioambiente”, señaló Patri-
cio Estay, gerente de Enap Refine-
ría Bío Bío. 

Más de 1.500 trabajadores con-
tratistas adicionales intervendrán 
en el peak de estas faenas. Todos 
ellos están siendo sometidos a un 
intenso programa de capacita-
ción teórico-práctico de más de 
dos semanas en materias de segu-
ridad y prevención, previo a su 
ingreso a la refinería. (SM)

ENAP

1.500
trabajadores contratistas adicionales 
intervendrán en el peak de las faenas 
de la mantención programada que 
parte el lunes 12 de marzo.
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DIRECTIVA DE SANTANDER RENUNCIA Y ACUSA CAMPAÑA DE DESPRESTIGIOFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Los socios inversionistas de Mas-
vida en Concepción sin duda son 
los más organizados del país y prue-
ba de ello es que en la noche del jue-
ves la presencia de más de 200 per-
sonas que llegaron hasta dependen-
cias del Colegio Médico para 
informarse de las últimas situacio-
nes y pasos a seguir: la conformación 
de un grupo de “hombres buenos” y 
reunirse lo antes posible con el inter-
ventor de la isapre, Robert Rivas,  
como también llegar muy bien orga-
nizados hasta la reunión convocada 
por el holding el 27 de marzo, donde 
Claudio Santander y cercanos pre-
sentarán oficialmente la renuncia, 
convocando así a la elección de un 
nuevo directorio, donde precisa-
mente apuntan de alguna manera 
los médicos Aliro Bolados, Enzo 
Pettinelli y Ricardo Yáñez. 

“Eso estamos viendo, pero hay 
que tener en cuenta que para le-
vantar un tema, es ver quiénes van 
a ser los hombres”, precisó Bola-
dos, presidente del grupo de socios 
inversionistas número nueve. Los 
nombres están, pero faltan algunos 
que confirmen su participación. 

Sin embargo, por ahora la con-
fianza recae en Bolados ( 9) , Pettin-
nelli (6) y Yáñez (6), quienes están 
apoyados jurídicamente por el abo-
gado Remberto Valdés. Años antes 
los integrantes de los accionistas 
número seis advirtieron que se apro-
ximaba una crisis, pero pocos escu-
charon. Es más, fueron tildados de 
“disidentes”. 

 Las últimas acciones judiciales 
le valieron  el apoyo de la mayoría de 
los médicos que asistieron, sacando 
aplausos de todos, entre ellos algu-
nos representantes de Chillán y Los 
Ángeles. Esto por haberse sumado a 
la investigación que realiza el fiscal 
Carlos Gajardo ante la eventual en-

Socios de Concepción 
buscan llegar al nuevo 
directorio de Masvida

trega de información falsa a la Supe-
rintendencia de Salud y por el cues-
tionamiento a ciertas boletas que 
estarían ideológicamente falseadas, 
pidiendo por ello al Servicio de Im-
puestos Internos, SII, que investi-
gue, proyectando que hay más de 
$2 mil millones rectificados y no in-
formados a la junta, pero que posi-
blemente la cantidad podría llegar a 
$4 mil millones. 

 
Listado 

 Las asesorías provendrían de: 
Santander y Ansaldo Inversiones y 
Gestión ( de Claudio Santander y su  
señora Carmen Ansaldo); Feizal Be-
zama Farrán; Marcelo Pérez y Cía; 
Inmobiliaria, Inversiones y Aseso-
rías Varadero; Asesorías B y B ( José 
Bauerle Madariaga, gerente a su vez 
de MVI); Sociedad Agrícola Doña 
Camila; Bahía Chila Asesorías; Fi-
gueroa Ceballos y Cía (de Ulises Fi-
gueroa, además gerente de opera-

ciones de Masvida); Asesorías Esam 
( de Erwin Sariego, igualmente ge-
rente de MVI). Finalmente, Inversio-
nes Vía del Río . 

“Todas estas empresas práctica-
mente ejecutaban los mismos ser-
vicios por sumas siderales en aseso-
rías que los mismos ejecutivos se 
prestaban así mismos. Ninguna de 
ellos fue acreditada ante el Servicio 
( SII) ni ante el Tribunal”,  denunció 
Remeberto Valdés al director regio-
nal del Servicio de Impuestos In-
ternos, Jorge Lara, en un documen-
to con fecha 8 de marzo de 2017. 

Es por ello que los socios penquis-
tas llaman a que el directorio salien-
te deje de vender activos sin previa 
consulta, ya que no están las condi-
ciones de confianza. Es más, dentro 
de la reunión, se escuchó fuerte: 
“transparentar hasta el último nom-
bre que tenga conflicto de intereses 
y esté asociado a Santander”. 

Un par de horas antes de la asam-
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Asamblea informativa en el Colegio Médico ratifica el 
apoyo a denuncias realizadas a la Fiscalía y al SII por 
posibles emisiones de facturas ideológicamente falsas.

blea, el renunciado directorio de 
Masvida envió un comunicado. “Re-
chazamos categóricamente los in-
fundados ataques y denuncias que 
se han hecho sobre la actuación del 
directorio, dirigidas a causar me-
noscabo y presentarnos ante la opi-
nión pública con acusaciones aleja-
das de la realidad, afectando nues-
tra reputación, prestigio profesional 
y dañando a nuestras familias”. 

Y continuaron. “Con dolor cons-
tatamos una campaña de despres-
tigio lanzada visceralmente en 
nuestra contra. La trifulca ha esta-
do precedida de denuncias sin sus-
tento causando una crisis al inte-
rior de las empresas, ya que esta 
disputa de poder se hace apelando 
a métodos y procedimientos leja-
nos al quehacer de profesionales de 
la salud. Con la misma transparen-
cia, cooperación y ahínco en que 
nos hemos desempeñado, segui-
remos apoyando y llamando a la 
unidad de la base societaria”. 

El llamado no tuvo mucho eco, ya 
que las nuevas directrices están ya 
definidas. “Esta isapre es salvable y 
para eso pedimos públicamente  
que no se puede vender ningún ac-
tivo más de la empresa. Lo conver-
samos con dos directivos médicos 
de MV Clinical. El mensaje es este: 
para salvar esta empresa necesita-
mos todos los activos correspon-
dientes, porque cada uno de los po-
sibles oferentes quieren hacer su 
oferta de la red de clínicas y de la isa-
pre”, precisó el médico y vocero Ali-
ro Bolados, esperando que se su-
men más propuestas a las ya cono-
cidas de Nexus y Southern Cross, 
para que así se decida por la mejor 
opción, no sin antes entregando el 
estado real de la empresa.

27
de marzo el directorio del holding Mas-
vida convocó a una junta para presentar 
la renuncia oficial y organizar así la elec-
ción de un nuevo referente.
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20 a 35 años 
Seguros de salud y seguros flexibles, en 
los que pueden generar ahorro a media-
no y largo plazo. 
 
35 a 45 
Seguros de protección para resguardar 
su patrimonio en beneficio de sus hijos. 
También optan por productos de aho-
rro, pero enfocado en mejorar pensión. 
 
Más de 45 
Seguros de vida y APV, buscando priori-
tariamente proteger su salud e incre-
mentar ahorros futuros.

Mujeres lideran compra de productos financieros
deuda bancaria de las mujeres posee 
un componente de deuda habitacio-
nal porcentualmente mayor al de 
los hombres. De hecho, de cada 100 
pesos de crédito contratado por mu-
jeres, $60 están asociados a financia-
miento hipotecario para la vivienda. 
En el caso de los hombres la cifra 
análoga es de 55 pesos. 

Otros datos de la Sbif: De cada 100 
cuentas de ahorro contratadas por 
personas naturales, 58 están hoy 
asociadas a mujeres. A su vez, la 
tasa de protestos femenina es signi-
ficativa y sostenidamente menor a 
la de los hombres: un promedio de 
12 protestos por cada mil cheques 
presentados a cobro. En el caso de 
las mujeres el equivalente es de 10 
unidades. (SM)

Las mujeres están accediendo 
más que los hombres a los produc-
tos de crédito financiero, según ci-
fras de la Superintendencia de Ban-
cos e Instituciones Financieras 
(Sbif). En el periodo 2002-2014, la co-
bertura poblacional de estos pro-
ductos aumentó 24% en el caso de 
las mujeres y 19 puntos porcentua-
les en el caso de los hombres.  

La brecha de género se da tanto en 
número de clientes como en el mon-
to global de crédito: a diciembre de 
2014 la base de deudoras mujeres 
era un 13% menor a la de hombres, 
pero el monto de créditos de las mu-
jeres era un 52% menor que el mon-
to de los hombres. 

La estructura de deuda de hom-
bres y mujeres también difiere. La 
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Por edad
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LUEGO QUE MINISTRA KRAUSS DESCARTARA ENVÍO DE UNA LEY CORTA POR OBJECIONES DEL TC

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora @diarioconcepcion.cl

Un impacto en la generación de 
puestos de trabajo estables y de ca-
lidad generarían las incertidumbres 
vinculadas a la Reforma Laboral a 20 
días de su entrada en vigencia.  

Lo anterior, luego que la ministra 
del Trabajo Alejandra Krauss descar-
tara el envío de una ley corta al con-
greso para aclarar los puntos objeta-
dos por el Tribunal Constitucional. 

“Resulta imprescindible la genera-
ción de puestos de trabajo estables y 
de calidad, sobre todo en nuestra re-
gión, para lo cual es fundamental que 
todos los actores involucrados conoz-
can de antemano y con precisión las 
reglas del juego”, sentenció Héctor Fi-
gueroa, abogado de Flores & Asocia-
dos especializado en materia laboral, 
en entrevista con Diario Concepción. 

 - ¿Cómo podrían afectar las in-
certidumbres respecto de la Refor-
ma Laboral en el mercado laboral 

Abogado aclara los flancos 
abiertos de la Reforma Laboral
Para el profesional, la incertidumbre impacta directamente la generación de 
puestos de trabajo estables y de calidad. Sobre todo en nuestra región, donde 
es fundamental conocer de antemano y con precisión las reglas del juego. 

y la precarización del trabajo? 
- Espero que un eventual impac-

to sea sólo temporal. La futura entra-
da en vigencia de la nueva normati-
va, ha generado, como resulta lógi-
co, temores e incertidumbres a nivel 
empresarial. A medida que surjan las 
cuestiones prácticas que implican la 
entrada en vigencia de toda nueva 
normativa, y tomando en considera-
ción los vacíos que esta legislación 
presenta en particular, resultaría del 
todo lógico que el ejecutivo impulse 
un proyecto de ley que permita asen-
tar y definir las reglas conforme a las 
cuales todos los trabajadores, sea 
que cuenten con afiliación sindical 
o no, puedan ejercer su legítimo de-
recho a negociar colectivamente. 

- ¿Cuáles son las principales in-
certidumbres que persisten por la 
Reforma Laboral? 

- Destaco la ausencia de regula-
ción en el Código del Trabajo de la 
forma en que podrán ejercer el dere-

cho a negociar colectivamente los 
grupos de trabajadores reunidos al 
efecto, sin constituir sindicato, los 
cuales, de acuerdo a la normativa 
aún vigente, pueden negociar colec-
tivamente, ya sea bajo la modalidad 
reglada o semi reglada. Se trata de un 
aspecto que ha sido muy debatido en 
el plano académico, pues se contra-
pone a la denominada “Titularidad 
Sindical”. 

- ¿Cuáles fueron los aspectos 
más relevantes objetados por el 
Tribunal Constitucional? 

- Fundamentalmente, la denomina-
da “Titularidad Sindical”, es decir, do-
tar a las organizaciones sindicales de 
la titularidad única y exclusiva, en 
aquellas empresas en que existan sin-
dicatos, para ejercer el derecho a ne-
gociar colectivamente con su emplea-
dor.  El proyecto de ley en su texto ori-
ginal, regulaba una especie de 
negociación colectiva semi reglada, 
pero lo hacía de manera desmejorada 

en comparación a la regulación pre-
vista para la negociación colectiva re-
glada sindical. La ley que entrará en vi-
gencia en abril próximo, sin embargo, 
no regula de manera absoluta la nego-
ciación colectiva de grupos de traba-
jadores reunidos al efecto. 

- ¿Qué efectos tendrán los gru-
pos negociadores al interior de la 
empresa? 

- Al no existir regulación expresa en 
nuestra legislación a partir de abril de 
este año, se presenta un escenario 
de gran incertidumbre. Muchas em-
presas decidirán no optar por esta al-
ternativa de negociación, especial-
mente en aquellos casos en que cuen-
ten con uno o más sindicatos, frente 
al temor de enfrentarse a aquellos 
en torno a la legitimidad de los instru-
mentos colectivos que surjan al am-
paro de estos grupos negociadores. 
Cabe destacar que la Dirección del 
Trabajo, desde octubre de 2016, ha 
comenzado a pronunciar una serie 

ROMILIO PASMIÑO G.

de dictámenes interpretativos en tor-
no a la ley 20.940 que moderniza el 
sistema de relaciones laborales. 

- ¿Cómo operarán las “adecua-
ciones necesarias” en caso de 
Huelga? 

- La nueva normativa precisa que 
el empleador, en el ejercicio de sus fa-
cultades legales, podrá modificar los 
turnos u horarios de trabajo, y efec-
tuar las adecuaciones necesarias con 
el objeto de asegurar que los trabaja-
dores no involucrados en la huelga 
puedan ejecutar las funciones conve-
nidas en sus contratos de trabajo, sin 
que constituya práctica desleal ni im-
porte una infracción a la prohibición 
de reemplazo durante la huelga. La 
Dirección del Trabajo, en un dicta-
men de 25 de enero recién pasado, 
precisó que estas adecuaciones de-
ben ser las objetivamente necesarias 
para facilitar el desempeño de las 
funciones pactadas en los respectivos 
contratos de trabajo, siendo este el 
único objeto de las acciones que pue-
de realizar el empleador, de donde se 
sigue que, si los trabajadores no huel-
guistas pueden desempeñar normal-
mente sus funciones sin necesidad de 
estas medidas, no corresponde que el 
empleador las lleve a cabo. 

- Extensión de beneficios obte-
nidos durante la negociación co-
lectiva ¿cómo se aplicará esto en 
la práctica? 

- Cabe destacar que los trabaja-
dores se regirán por el instrumento 
colectivo suscrito entre su empleador 
y la organización sindical a la que se 
encuentren afiliados mientras este se 
encuentre vigente, accediendo a los 
beneficios en él contemplados. Se 
trata de una clara manifestación de 
la denominada “Titularidad Sindi-
cal”, la cual sobrevivió en este punto.  

Sin perjuicio de lo anterior, las 
partes de un instrumento colectivo 
podrán, sólo de común acuerdo, dis-
poner la aplicación general o parcial 
de sus cláusulas a todos o parte de los 
trabajadores de la empresa sin afilia-
ción sindical. En este caso, para ac-
ceder a los beneficios, dichos traba-
jadores no sindicalizados deberán 
aceptar la extensión y obligarse a 
pagar todo o parte de la cuota ordi-
naria de la organización sindical, se-
gún lo establezca el acuerdo, el cual 
deberá fijar criterios objetivos, gene-
rales y no arbitrarios para extender 
los beneficios a trabajadores sin afi-
liación sindical.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La nueva normativa ha 
generado, como resulta lógico, 
temores e incertidumbres a 
nivel empresarial”.

“Destaco la ausencia de 
regulación en el Código del 
Trabajo de la forma en que 
podrán ejercer el derecho a 
negociar colectivamente los 
grupos de trabajadores reunidos 
al efecto, sin constituir 
sindicato”.

“La Dirección del Trabajo, en un 
dictamen de 25 de enero recién 
pasado, precisó que estas 
adecuaciones deben ser las 
objetivamente necesarias”.
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LAW, empresa de 
capitales chilenos, inició 
su operación en enero de 
2016, contando en ese 
momento con una 
aeronave.

ano de inicio
2016

ES LA TERCERA AEROLÍNEA EN REGULAR EL MERCADO LOCAL

Santiago ida y vuelta por  
$35 mil: LAW inicia el lunes  
sus operaciones en Carriel Sur

La nueva aerolínea realizará dos frecuencias  
   diarias de lunes a viernes y uno el día  
         domingo. 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

En un nuevo hito dentro de 
su expansión dentro de la re-
gión, la nueva aerolínea Latin 
American Wings (LAW) co-
menzará a operar en el mercado 
doméstico a partir del próximo 
13 de marzo, día en que realizará 
su vuelo inaugural que conectará 
la ciudad de Concepción con la 
c a p i -
t a l  
del país.  

Según informó la compañía, el 
objetivo es iniciar esta operación 

con una 
frecuencia de dos vuelos diarios, 
de lunes a viernes y uno los do-
mingos. La empresa se convirtió a 
inicios de enero en la tercera aero-
línea regular del mercado local, lo 
que “la ha transformado en una 
nueva oportunidad para volar 
para los millones de chilenos que 
viajan anualmente al extranjero”, 
señala la firma en un comunicado 
público. 

 “Como somos una aerolínea con 
base en Chile, creemos que nece-
sitamos ofrecer nuestros servicios 
también en el mercado interno, y 
Concepción es un gran punto de 
partida, principalmente porque 
esta ciudad es la segunda con ma-
yor cantidad de habitantes en 
nuestro país, factor que permite 
que ingrese un nuevo operador si 
se considera que anualmente via-
jan cerca de un millón de personas 
a través de esta ruta”, afirma An-
drés Dulcinelli, gerente general de 
Latin American Wings.  

La aerolínea, sin ser del tipo “low 
cost”, se ha destacado por  tener 
una oferta muy atractiva en todos 
sus pasajes, pero manteniendo un 
buen servicio a bordo a través de 
las comidas que se ofrecen en los 
vuelos y una atención más perso-
nalizada. 

 

Bajos precios 
Para esta nueva ruta, LAW sor-

prenderá a sus futuros clientes con 
una promoción desde el 13 de mar-
zo al 13 de mayo, con 5.000 tickets 
a un valor de $35.000 ida y vuelta (ta-
sas e impuestos incluidos), en cuyo 
vuelo se servirá snack a bordo y 
donde se podrá llevar equipaje de 
mano de 8 kilos y una segunda ma-
leta de 25 kilos en la bodega. Los ho-
rarios de salida de lunes a viernes de 
Santiago a Concepción serán a las 
06:30 y 18:00 hrs y de Concepción a 

Santiago a 
las 08:00 y las 19:30 

hrs.  
En tanto, 

los domingos los 
vuelos saldrán de 

Santiago a Concepción a 
las 18:00 hrs y de Concepción a 

Santiago a las 19:30 hrs. 
“La idea detrás del diseño de es-

tos itinerarios, es que aquellas per-
sonas que tengan que venir a San-
tiago principalmente por temas la-
borales, como también por razones 
personales, lo puedan hacer duran-
te el día y estar en Concepción de-
vuelta por la tarde o viceversa”, agre-
ga Andrés Dulcinelli. Al arribar a 
Santiago, los pasajeros también po-
drán continuar disfrutando la expe-
riencia de LAW, hacia algunos de 
sus otros destinos como Lima, Pun-
ta Cana, La Romana y Puerto Prín-
cipe. Rutas internacionales que po-
drían ampliarse en el corto plazo, ya 
que la compañía se encuentra ex-
plorando nuevos destinos con el 
objetivo de expandir sus operacio-
nes en América Latina.  

 
Más sobre la compañía 

LAW es una aerolínea chilena que 
inició sus operaciones en enero de 
2016. Su sede central está ubicada 
en el Aeropuerto Internacional Ar-
turo Merino Benítez. Hoy cuenta 
con cuatro naves -y esperan tener 
entre seis y siete a fin de año- y se po-
siciona como la tercera aerolínea re-
gular en el mercado local.

Una reducción en la tasa rectora 
con el propósito de ayudar a la reac-
tivación de la economía solicitó al 
presidente del  Banco Central, Ma-
rio Marcel, el timonel de Asimet, 
Juan Carlos Martínez, en el primer 
encuentro de este año que el gremio 
industrial realiza mensualmente 
con altas autoridades públicas y 
del sector privado para analizar la 
marcha del país. 

Si bien una rebaja de la tasa de in-
terés no es una solución mágica para 
recuperar el crecimiento, “sí creemos 
que un poco más de estímulo mone-
tario va a ayudar a que fluya un poco 
más el crédito, con ello también la in-
versión y un dólar más competitivo, 

Metalmecánicos piden rebaja de tasa rectora
factores que finalmente podrán 
echar a andar nuevamente los mo-
tores de nuestra economía”, declaró 
el representante del sector metal-
mecánico y metalúrgico del país.  

También se refirió a los magros 
resultados de la economía chilena 
en los últimos años, “que desde un 
crecimiento entre un 4 a un 5% ha 
descendido a un 1 a 2% en el me-
jor de los casos, lo que a este ritmo 
no solo compromete el futuro de 
las siguientes generaciones, sino 
que estamos siendo sobrepasados 
por nuestros vecinos que, tras co-
nocer de nuestra experiencia exi-
tosa, la están replicando con sóli-
dos fundamentos”. (SM)

ARCHIVO

MÁS DE 5 MIL PUESTOS de trabajo perdió el sector en 2016. 

Sector metalmecánico y 
metalúrgico pide estímulos 
monetarios y flexibilidad 
para otorgar créditos.

Más crédito para 
las Pymes 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Conciertos 
del gnomo
Al alero de Radio Leufü, el ciclo se ha consolidado como una gran plataforma para las 
bandas locales. Nacido como un sucesor de los Miércoles tras Bambalinas, despierta 
tal interés que Mauricio Melo, músico y uno de sus impulsores, quien señaló que tiene 
el programa armado con dos meses de anticipación. 

Por RICARDO CÁRCAMO ULLOA/ Fotografía  PABLO BARRA / REFISURA

cosas juntos, tocando. Con-
versamos sobre hacer algo 
similar al Tras Bambalinas, 
grabando las sesiones, cada 
miércoles. Partimos en el es-
pacio para música electróni-
ca, el Salón de la Fama, trans-
mitiendo en streaming. Se fue 
perfeccionando el cuento, 
con más cámaras, luego se 
pasó a la Unidad de Geria-
tría, que tiene mucho mejor 
infraestructura para un pro-
grama de este tipo, con una 
excelente acústica, un bal-
cón para poner cámaras. Ahí 
nos fuimos por un tubo”. 

De la evolución que ha te-
nido el ciclo, comentó que 
“han venido hasta grupos de 
otros países, sobre todo en 
los veranos por la conexión 
de Germán y Casa de Salud 
con su corredor cultural Cór-
doba- Concepción. Ahí apa-
recen personajes que han 

A punto de llegar a las 170 
ediciones, Mauricio Melo, 
músico y uno de los impulso-
res del ciclo, se refirió a cómo 
surgió la idea. “Se podría de-
cir que son un poco los hijos 
o herederos del Tras Bamba-
linas. Cuando terminaron, 
duramos 101 sesiones y que-
damos con la bala pasada, 
no teníamos un lugar dónde 
seguir. En ese proceso, salió 
la idea de Radio Leufü con 
Pedro Antivil, que hace tiem-
po quería y tenía la imple-
mentación. Partió con el for-
mato de un invitado conmi-
go, se programaba algo de 
música, en un estudio en Vi-
lla Huáscar”, dijo. 

 Al respecto, agregó que “se 
hizo una temporada, resultó 
bien, y después justo partió 
Casa de Salud. Siempre he-
mos estado conectados con 
Germán (Estrada), haciendo 

visto el programa online y les 
interesa participar. Se pro-
duce un feedback rebueno, 
por ejemplo, nos ha pasado 
con la nueva camada de mú-
sicos argentinos. Están vi-
niendo bandas choras”. 

El músico también se refi-
rió al formato de cada con-
cierto. “Son cerca de 25 mi-
nutos por grupo. Tratamos 
que no sean más de tres ban-
das, ojalá dos por programa. 
Una vez tuvimos cinco. Quie-
nes están en producción se 
llevan el peso, yo hago los 
contactos y conduzco. Tene-
mos un equipo periodístico 
que transmite la previa, entre 
una banda y otra se pasan 
entrevistas, y se ha perfec-
cionado la transmisión igual, 
con más cámaras. Todo que-
da después en el canal de 
Youtube de Radio Leufü”. 

Melo también se refirió a la 

U

UN PANORAMA
TRIBUTO A FAITH NO MORE EN EL AVERNO

Programado para hoy a las 21.00 horas, 
la banda Epic tributará los grandes éxitos 

de la banda norteamericana Faith No 
More. Canciones como “Evidence”, “We 
care a lot”, “Easy”, “Digging the grave”, 
entre otras serán parte del repertorio. 

$1.000 general. Maipú 1401. 

na gran cantidad de ban-
das, de diversos estilos, exis-
tentes en la Región. Un semi-
llero inagotable, que va su-
mando más exponentes con 
rapidez. Y para dar a conocer 
este movimiento, sin dudas 
que los Conciertos del Gno-
mo se han transformado en 
una gran vitrina. 

UNA PELÍCULA
TRAINSPOTTING II: LA VIDA EN EL ABISMO 

Primero hubo una oportunidad… después 
hubo una traición. Han pasado 20 años. 
Muchas cosas cambiaron, pero también 
muchas cosas permanecen igual. Mark 

Renton regresa al único lugar que puede 
llamar hogar. Ellos lo están esperando: 
Spud, Sick Boy y Begbie. En Cinemark.

UN LIBRO
“LA TAREA DEL CRÍTICO”

Esta antología rescata la escritura crítica y 
periodística de Walter Benjamin para dar 

cuenta de la diversidad de sus intereses: la 
ciudad, los viajes, los saberes alternativos, 
la niñez, así como la política y la literatura, 
sus preocupaciones centrales. En Qué Leo. 

$15.000.
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Entro a clases entusiasmado, casi emocionado, es que 
hace años no me tocaba el mejor ramo de todos “Litera-
tura e Identidad”, sí, es un ramo inteligente , abierto, lle-
no de bellos saberes y conocimientos que superan el in-
fortunado saber gramatical o la lata de lecturas perdidas 
en el tiempo, para nada. Este ramo dictado a cuarto me-
dio como electivo nos regala otra posibilidad de hacer bien 
la pega, de reinventarse como profe, de resetearse como 
alumno y alumna. Y parte todo  con el anodino saludo y 
un plumón rayando en la pizarra tres palabras más gran-
des que la tierra, LITERATURA, IDENTIDAD, ARTE, se vie-
ne una intensa charla, un juego de descubrimientos que 
siempre regala cosas sorpresivas, pasa la clase, bella cla-
se y algo hace cambiar mis típicas preguntas de cierre, será 
la conmemoración del 08 de marzo, la clase fue al día si-
guiente, ”a ver señoritas quiénes quieren ser artistas” les 
lanzo con cariño, LOCURA, casi la mitad dice quererlo, la 
música y la escritura dominan el gusto, pero qué raro pien-
so, la presencia femenina en el arte penquista es bastan-
te menor, a excepción de las artes escénicas donde se vis-
lumbra un equilibro de género entre sus participantes, la 
literatura, la música y la plástica están pobladas de nom-
bres masculinos que dominan un porcentaje a todas lu-
ces injusto, pienso, en Concepción no hay más hombres 
que mujeres y si los hay eso debe ser de un nivel insignifi-
cante, pero que está pasando, ¿cuál es la nueva crueldad 
que inventamos para que mis pequeñas alumnas no con-
tinúen caminando en busca de sus sueños?  

En las tocatas las bandas son generalmente de hombres, 
las antologías literarias arrastran el mismo problema y las 
exposiciones plásticas se llenan de masculinidad y poca 
presencia femenina en nuestras salas, ¿cuál es el momen-
to del quiebre?, no lo puedo descubrir, me parece que las 
mujeres mayores hace rato se saben defender, pero las pe-
queñas aún registran miedos que les impiden moverse con 
soltura (pre y adolescencia), la guitarra tiene forma de mu-
jer me dice alguien como buscando un camino de respues-
tas a esta dolorosa interrogante, yo pienso en mi hija ca-
minando tarde con su bajo al hombro, con el apoyo de los 
micreros y sin las burlas de los pequeños niños  de su edad, 
pienso en sus compañeras pintando murales, llenando 
esta ciudad de bellos colores, pienso en mi alumnas, pe-
queñas e inocentes, escribiendo literatura de verdad, pre-
sentando su obra por sobre su nombre o género, disfru-
tando y haciendo disfrutar a los y las lector@s, seguro para 
eso nos falta mucho que trabajar, mientras tanto no pier-
do la ilusión y les digo fuerte y a todas que el arte las es-
pera, que la cultura las necesita, que la identidad de esta 
ciudad solo estará completa cuando la construyamos en-
tre todos y todas, luego disimulado apretó mi mano em-
puñada sufriendo todo 
lo que nos falta, 
todo lo mal que lo 
hicimos y mirán-
dolas avergonzado 
solo les regalo una 
sonrisa sincera .

HEMOS TENIDO DESDE METAL PESADO HASTA BANDAS DE FOLCLOR, 
LOS HERMANOS MILLAR, HUBO GRUPOS DE TECNO POP. UNA DE LAS 
INTENCIONES ORIGINALES ES QUE FUERA LO MÁS VARIADO POSIBLE
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a salir después del terremo-
to, que necesitaba catarsis. 
En este caso, es un público 
mucho más ligado a Casa de 
Salud, aunque igual es súper 
misceláneo. Llegan hasta 
abuelitos y no necesariamen-
te acompañando a sus nie-
tos, sino que van a escuchar 
la música. Va de todo, es sú-
per transversal”. 

Con tanto material archi-
vado, Melo señaló que no 
descartan un proyecto que 
deje testimonio de los Con-
ciertos del Gnomo. “Nos gus-
taría, es una pega bien com-
plicada sí. Me gustaría dejar 
un registro físico, sería ópti-
mo grabar un DVD y ojalá un 
disco. Es una idea que hace 
rato nos da vuelta”, contó. 

proyección del ciclo. “Seguir 
hasta que las velas no ardan 
o se acaben las bandas (ríe). 
Increíblemente, vamos so-
bre el capítulo 165 y siguen 
apareciendo bandas nuevas. 
Eso es muy interesante, salen 
chicos con proyectos bue-
nos, bien trabajados. De re-
pente tengo que filtrar, pues 
a algunas les falta mucho o 
tienen algún elemento débil. 
Hay que pensar que el pará-
metro de esto es una trans-
misión radial, no es como el 

folclor, los hermanos Millar; 
hubo grupos de tecno pop. 
Una de las intenciones ori-
ginales es que ojalá en un 
mismo capítulo pudiéra-
mos tener un cantautor, al-
guien de música electróni-
ca y un jzzista o un rockero. 
Lo más misceláneo, como el 
Tras Bambalinas”. 

El público, eso sí, señaló 
que es distinto al del ciclo 
que se realizaba en la Sala 2. 
“En el Tras Bambalinas era 
un grupo de gente que volvió 

Bambalinas que por último 
ahí pasaba piola. Ahora que-
da registrado. No hemos te-
nido mayores problemas, y el 
nivel es bastante serio y pro-
fesional. Se agenda con mu-
cha anticipación, yo tengo la 
programación lista hasta fi-
nes de abril”. 

Sobre el estilo de los mú-
sicos que participan, ase-
guró que “tratamos que sea 
lo  más variado posible, he-
mos tenido desde metal pe-
sado hasta bandas de 

Desarrollo 
artístico en 

Concepción, una 
deuda con las mujeres

Director Revista Mocha

POR

IVÁN MONSALVES BUSTOS
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CRÍTICA DE CINE

El neoclásico musical contemporáneo 
tiene nombre y se llama “La La Land”

Esta historia de amor del director 
y guionista revelación de los últimos 
5 años, Damien Chazelle, viene a con-
solidarlo como la promesa del cine 
norteamericano.  

“La La Land” es todo un canto a 
la acción continua y al ilusionismo 
escénico. Si la viste, debes haberlo 
captado, y si aún no lo haces, pre-
párate para estar ante una recupe-
ración de la alquimia formal del 
musical tradicional. 

Desde las primeras escenas es su-
mergirte en un deja vú de clásicos. 
Sin embargo, a pesar de la inmensa in-
fluencia y recolección de ideas basa-
das en antiguos musicales como “Sin-
ging in the rain”, “The West Side 
Story”, Funny Face” e incluso “Mou-
ling Rouge” y “Grease”; con coreogra-
fías desarrolladas en perfectos pla-
nos secuencia al estilo “Birdman”, ha 
resultado en simplemente una obra 
de arte contemporánea. 

Este neo-musical ha venido a rei-
vindicar el género en la actualidad y 
sin duda es un aporte importante en 
materia tanto cinematográfica como 
en montaje, danza, música, actua-

Javiera Andrade 
Contacto@diarioconcepcion.cl

ción, maquillaje, fotografía y un sinnú-
mero más de aspectos a destacar. 

Creo que inspirarse en lo grande y 
recoger influencias permite volver a 
crear maravillosas obras como “La 
La Land”, que pienso, viene a posicio-
narse como parte de la línea históri-
ca de la comedia musical. 

No puedo dejar de mencionar el 
valor que tiene desafiar a figuras ho-
llywoodenses más allá de su talento 
para la actuación y belleza. La cinta lo-
gró sacar el potencial real de Ryan 
Goslying y Emma Stone, con riguro-
sidad, extensos ensayos y aprendiza-
jes nuevos (Goslying estuvo 6 meses 
en clases de piano para que las tomas 
de él tocando no fueran reemplazadas 
por un doble).  

La sinergia de diversas disciplinas 
artísticas con un nivel más que acep-
table merece todos mis respetos ha-

cia el reparto, como hacia la credibi-
lidad y profesionalismo de Chazelle. 

El virtuosismo en la creación escé-
nica del joven (32 años) realizador de 
la también premiada Whiplash, logró 
hacer efervescer la conocida química 
entre Stone y Goslying, contribuyen-
do a una narrativa de realismo que 
transporta a la mágica historia proyec-
tada en pantalla al más clásico estilo 
de un Broadway del siglo XXI. 

Una destacable simbiosis de arte, 
de tradición y modernidad. Nunca 
hay nada nuevo bajo el sol, pero siem-
pre es posible sumarle un rayo para 
que ilumine un poco más. Ese rayo del 
séptimo arte para este 1er semestre 
2017 para mí sin duda es “La La Land”.

La ganadora de 6 premios Oscar 
marca un antes y un después del 
género de cintas musicales.  
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Con motivo de la con-
memoración del Día Interna-
cional de la Mujer, autoridades 
locales distinguieron la labor de 
destacadas profesionales de la 
zona. En esta oportunidad se reco-
noció por primera el trabajo de una 
destacada representante  Pehuenche. 
En forma paralela se realizó un desa-
yuno junto a las alumnas que obtuvie-
ron Gratuidad para estudiar en la edu-
cación superior. 

El llamado de las autoridades fue a 
construir una región que se abra a to-
das las expresiones de igualdad.

JESSICA 
HUENUL, 
Valentina 

Medel, Estela 
Astorga y Eva 

Tranamil.

MARÍA CECILIA IBÁÑEZ y 
Sofía Valenzuela.

VICTORIA FARIÑAS, Nicole 
Alarcón, Ana María Flores y Verónica 

Contreras.

PAOLA SOLAR, Stephania Bustos y Silvana Acuña. CARMEN BARRA, María Luz Gajardo y Paola Núñez.

CAROLINA 
TORO, 
Corina 
Ñaulén y 
Andrea 
Muñoz.

MARCIA 
ORELLANA, 

Sandra 
Narváez, 

Rina Oñate y 
Carola 

Venegas.

YULIETA CANEO y Paz Ossandón.

VIVIANA 
HENRÍQUEZ  

y Quinalda 
Valdebenito.

CAMILA TOLEDO y Francisca Pino.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Mujeres destacadas 
del Bío Bío

KATHERINE TORRES y Oriana Astudillo.
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 Cuenta pública anual 
Intendencia 2016, Región del Bío Bío 

El intendente, Rodrigo Díaz W. presentó la cuenta pública anual de la 
intendencia, donde destacó los logros y desafíos de la gestión realizada des-
de los años 2014 hasta 2016. A la actividad, realizada en el salón mural del 
Gobierno Regional asistieron autoridades de Gobierno, parlamentarios, 

alcaldes, Consejeros Regionales, Poder Judicial, Fiscalía, Defensoría, repre-
sentantes de las fuerzas armadas, orden y seguridad, iglesias junto a dirigen-

tes y beneficiarios de los diferentes programas.

RODRIGO 
DÍAZ. 

ANDRÉS VARELA, Héctor Gaelte, Jorge Villablanca y Jorge Fuentealba.JORGE BAKSAI, Macarena Cepeda y Víctor Herrera.

JORGE ROA, Victoria Fariña, Andrea Muñoz y José Antonio Rivas.

JAIME ARÉVALO,  Rafael Figueroa y Sergio Castro.PATRICIA ACUÑA, Zulema Abarzúa y Bárbara Gómez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

IVÁN VALENZUELA, Patricio 
Estay, Jorge Fierro y Francisco 

Henríquez.

ENRIQUE 
INOSTROZA,  

Francisco 
Miguieles y 

Álvaro Ortiz.

LUIS FARÍAS y Marcelo Gómez.

MARÍA PUCOL  
y Erika 
Palquiman.

Sociales

TANIA 
CONCHA 

y Carola 
Venegas.

JORGE CÁCERES, Mauricio Velásquez, 
Ricardo Fuentes y Audito Retamal.

ÁLVARO 
MIGUIELES 
y Marcelo 
Chávez.
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manifestó. 
Los menores del Italiano también 

brillaron, destacando el Cuádruple 
Combinado Cadete y las damas, que 
ganaron su series. 

Por su parte, el Club Regatas San 
Pedro tuvo en Aurelio Mosciatti a su 
gran figura, luego que ganara el Sin-
gle Juvenil y el Doble Cadete junto a 
Leonardo Herrera. A eso se sumó el 
oro de Francisco Hernández, en el 
Single Juvenil  y el segundo puesto 
del Ocho Juvenil. 

El Miramar, en tanto, se adjudicó 
el Doble Juvenil Damas con Danie-
la Álvarez y Paula Sepúlveda. 

 
Mandan entre los avezados 

En la categoría Master, y como 
viene siendo costumbre, el Cano-
ttieri fue protagonista. Por ejemplo, 
con los oros conseguidos por Pablo 
Puentes (Master A/B), Andrés Reta-

mal (Master D), am-
bos en single. 

El club 
logró pri-

Completando la actuación de los remeros de 
la Región del Bío Bío, estuvieron Llacolén y Ale-
mán, que también aportaron con buenos re-
sultados en Mendoza. En el caso germano, 
destacó el oro logrado por 4X Damas integra-
do por Paulina Ilabaca, Isidora Ferrero, Clau-

dia Allen y Bárbara González. 
 Por su parte, Llacolén cosechó una meda-

lla de bronce en el 4X Damas de Dana Meiss-
burger, Trinidad Sánchez, Belén Pujol y Danie-
la Herrera. Cuarto, en tanto, fue el Single Da-
mas Libre y Single Damas Junior.

Llacolén y Alemán tampoco se quedaron atrás

RAPHAEL SIERRA P.
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CAMPEONATO INTERNACIONAL REGATA DE LA VENDIMIA 2017

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Otra destacada actuación cum-
plió el remo del Bío Bío en el ámbi-
to internacional, esta vez en lo que 
fue la 71ª edición del Campeonato 
Regata de la Vendimia, y Encuentro 
Máster y Menores, evento llevado a 
cabo en la ciudad de Mendoza. 

La representación regional estuvo 
integrada por los clubes Llacolén, Ca-
nottieri, Alemán, Español Inger y San 
Pedro, quienes lograron podios en la 
mayoría de las pruebas y categorías 
de la competencia, donde se enfren-
taron a varios botes pertenecientes a 
la selección argentina de remo, y con 
excelentes réditos que los posiciona-
ron en los principales lugares. 

La competencia, que tuvo como 
escenario el Lago del Parque Gene-
ral San Martín, convocó a más de  
200 deportistas chilenos y trasandi-
nos, todos invitados por el Club 
Mendoza de Regatas, organizador 
del certamen, en lo que sirvió como 
un adelanto de lo que serán los fu-
turos enfrentamientos en el marco 
del nuevo ciclo olímpico que cul-
minará en Tokio 2020. 

 
Inger no falla 

Una de las delegaciones locales 
más numerosas fue la del Español 
Inger, que se presentó con 23 reme-
ros que aportaron con importantes 
resultados en la tradicional justa. 

Fue el caso del oro obtenido por 
el 4x Cadete Varón de Felipe Fonse-
ca, Diego Rojas, Javier Palma y Ro-

Botes del Bío Bío 
recogieron su mejor 
cosecha en Mendoza 

GENTILEZA CLUB CANOTTIERI 

Con varias medallas regresaron los clubes regionales, tras 
su participación en la 71ª versión del certamen que reunió 
a más de un centenar de remeros en aguas argentinas. 

ron al Cuatro Sin junto a Tomás 
Ward y Juan Schnaidt, para conquis-
tar una nueva plata. 

Mientras que una tercera plata 
llegó en el Ocho combinado, que 
además integraron Bernardo Gue-
rrero, Aníbal Aravena, Daniel Poo y 
Waldo Otárola, además del timonel 
Matías Cárcamo. 

Rendimiento que fue resaltado 
por el secretario del club, Christian 
Rondanelli. “Para nosotros es un sú-
per buen resultado porque se com-
pitió con los mundialis-
tas argentinos, que 
en estas categorías 

son la base de su 
selección y lo 
hicimos de 
igual a igual”, 

gelio Urra. Los mismos, junto a  Emi-
liano Hermosilla, Iñaki Baigorrote-
gui, Renato Gajardo, Sebastián Ja-
que y Javier Cocha, también obtuvie-
ron la medalla dorada en el Ocho 
con Timonel Cadete. 

Por su parte, Alonso Poblete y 
Cristóbal Hernández, fueron plata 
en el Doble Juvenil Varón, podio que 
repitió Hernández, esta vez con  Ro-
gelio Urra, cosechando bronce en el 
Dos sin Timonel Juvenil. 

 
También brillaron 

Otro club que brilló 
en Mendoza fue el 
Canottieri, que se 
colgó la plata en el 
Dos sin Adulto, con 
Marcelo  Medina y 
Felipe Inostroza. 
Los mismos se subie-

meros lugares  también en el Doble 
de Christian Rondanelli y Pablo La-
torre, los que acompañados por Ós-
car Cárcamo y Andrés Retamal su-
maron un nuevo oro en el Cuádru-
ple. Finalmente, el Italiano se colgó 
la plata en el Ocho Master A/B, y 
bronce en el Ocho Master D.  

Mención especial merece Andrés 
Retamal, quien fue distinguido por 
la organización tras cumplir 31 años 
consecutivos disputando el evento. 
“Por supuesto que es un orgullo, ha 
significado un sacrificio pero no se-
ría posible sin el aporte del Canottie-
ri, mi club”, comentó Retamal, quien 
de paso agradeció la ayuda de los 
clubes Llacolén, Sausalito y Barilo-
che, por ceder sus botes para esta 
competencia. 

ANDRÉS 
RETAMAL, del 
Canottieri, 
premiado tras 
cumplir 31 años 
en el torneo.
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PRIMERA VERSIÓN DE AUTOMOVILISMO NOCTURNO CABRERO 2017

En la noche ahora se duerme 
bajo el ruido de los motores

Una actividad inédita en la Re-
gión se vivirá el próximo sábado 18 
de marzo, en lo que será la primera 
versión del Automovilismo Noctur-
no Cabrero 2017. 

La novedosa actividad fue ideada 
y gestionada por el joven productor  
Miguel Ángel “Micky” Ayala, el mis-
mo que ya ha traído a la zona even-
tos de deportes extremos como el 
descenso de longboard down hill, 
Street Luge Patagual, Circuito Regio-
nal de Surf, motociclismo de veloci-
dad, rally, skate y MMA, entre otros. 

En esta oportunidad, en conjun-
to con el Club Deportivo de Automo-
vilismo Asfalto de Cabrero, y con el 
patrocinio del municipio cabrerino, 
produce esta jornada que fue desta-
cada por Alexis Aedo,  presidente del 
club organizador. 

“El evento estaba programado  
para el 18 de febrero, pero se aplazó 
debido a los incendios forestales 
que afectaron a nuestra zona. Para 
nuestro club, siempre es grato traba-
jar con el productora AXP (Ayala 
Extreme Producciones), ya que han 
demostrado profesionalismo y res-
ponsabilidad en los eventos que he-
mos realizado”, sostuvo. 

 
Desde todo Chile 

Para la jornada nocturna, se espe-
ra la presencia de cascos provenien-
tes de distintas partes del país, los 
que ya están preparando sus má-
quinas para llegar en forma. 

Sobre los detalles del certamen se 
refirió Micky Ayala, quien adelantó 
la puesta en marcha de importantes 
elementos para hacer de la prueba 
algo histórico. “Tendremos potentes 
torres de iluminación, sistemas de 
luces láser robóticas, amplificación 
y dj’s, que darán vida al espectácu-
lo. A la fecha, ya confirmaron su pre-
sencia pilotos  de Santiago, Linares, 
Chimbarongo, Chillán, Concepción, 
Temuco, Los Ángeles, Yumbel y Ca-
brero”, sostuvo. 

En cuanto a las categorías en ac-
ción, Ayala expresó que, “participarán 
las siete series que se corren habi-
tualmente. Es decir, las tres categorías  
de Fiat (Estándar, Turismo y Poten-
ciado), y las categorías que van de 
los 1.100 cc a los 2.000 cc. Esto signi-
fica que esperamos reunir un núme-
ro superior a los 50 bólidos en la pis-
ta”, agregó. 

Finalmente, el productor agrade-
ció la ayuda recibida de parte de la 
autoridad comunal. “Para la organi-
zación, fue fundamental el apoyo 
del alcalde Mario Gierke, quien jun-

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

to a la oficina de Deportes, nos en-
tregó todas las facilidades para pre-
parar el circuito acorde a l evento. 
Ahora, esperamos que el público de 
la Región nos acompañe, ya que el 
espectáculo no sólo tendrá a los bó-
lidos como atracción, sino que la 
gente podrá disfrutar de una exhibi-
ción de autos antiguos además de 

una presentación de una categoría 
del motociclismo regional, entre 
otras actividades anexas”, concluyó 
Ayala. 

El programa partirá el viernes 17 
de marzo, a las 18:00 horas, con los 
entrenamientos libres y la prueba de 
iluminación del circuito, lo que es-
tará finalizando a las 22:00 horas. 

Por su parte, el sábado 18, el autó-
dromo abrirá sus puertas al público 
a las 14:00 horas para presenciar las 
actividades anexas, mientras que la 
competencia partirá a las 21:00 horas.

La Región del Bío Bío sigue mo-
nopolizando lo mejor del tenis de 
mesa nacional durante este verano. 

Tras los exitosos Open que se de-
sarrollaron en Chillán y Chillán Vie-
jo, ahora será el turno de Los Ánge-
les, que durante este fin de semana 
será sede del  primer Campeonato 
Nacional Individual de Tenis de 
Mesa correspondiente a las catego-
rías menores. 

El certamen comenzará hoy y se 
extenderá hasta mañana domingo 
12 de marzo, teniendo como esce-
nario el Gimnasio Polideportivo 
Municipal de la ciudad. 

 Hasta el recinto llegarán delega-
ciones en representación de las dis-
tintas asociaciones de tenis de 
mesa del país, desde Arica a Punta 
Arenas. Todos, con la misión de su-

mar importantes puntos  con miras 
a lograr la mejor ubicación posible 
en el Sudamericano de Menores, 
evento que se realizará en el Centro 
de Entrenamiento Olímpico (CEO) 
en Ñuñoa, el próximo 18 y 19 de 
marzo. 

 
Todas las series 

 Para este torneo en Los Ángeles,  

ARCHIVO

Lo mejor del tenis de mesa viaja a Los Ángeles este fin de semana 
estarán en disputa las categorías 
individuales de Minipeneca (Sub 
9), Penecas (Sub 11) y Preinfantil 
(Sub 13). 

 Roberto Morales, presidente de 
la asociación de tenis de mesa an-
gelina, resaltó el compromiso mos-
trado por el municipio local para el 
torneo. “Por tercer año consecuti-
vo nuestros eventos nacionales 
cuentan con el patrocinio de la mu-
nicipalidad a través de la oficina 
de Deportes, y quisiera reiterar 
nuestro  agradecimiento al alcalde 
y al Concejo Municipal, por creer en 
nuestro proyecto deportivo. En tres 
años hemos tenido un despegue 
importante en nuestra actividad, 
que se reafirma y toma vida con la 
realización de este campeonato na-
cional”, sentenció.

Entre los locales destaca 
Matías Novoa (12 años) 
quien ocupa el 2° puesto  
nacional en Pre Infantil.

Los de casa tienen 
una fuerte carta

La entrada recinto costará $2 
mil la general y $ 5 mil para 
quienes deseen ingresar al 
parque de asistencia. 

Jornada con 
precios populares

Pilotos de varias partes de país llegarán este sábado 18 de 
marzo para disputar la inédita jornada, y que tendrá como 
escenario el único autódromo asfaltado de la Región.
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Sus dos duelos disputados 
como local en este Clausura 
ha ganado Huachipato, ante 
U. de Chile y Palestino.

Seguir fuertes en 
su propia casa

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO ALISTA DUELO ANTE O’HIGGINS

Busca variantes 
para volver a ganar

Al confirmado regreso de Claudio 
Sepúlveda, existe la opción de que 
Omar Merlo sea de la partida.

Nada tranquilos dejó al plantel y 
cuerpo técnico de Huachipato el 
rendimiento exhibido en la última 
derrota ante Unión Española, y por 
ello durante toda esta semana han 
trabajado variantes con miras a 
volver al triunfo en el duelo de ma-
ñana ante O’Higgins. 

La principal novedad será el re-
torno del volante Claudio Sepúlve-
da. Tras cumplir su fecha de casti-
go, será titular en la contención. 
“Claudio es un jugador muy dis-
puesto a ayudar, y que ha mejora-
do mucho para nosotros la dispu-
ta del balón. En ese choque, en esa 
lucha en medio terreno, perdemos 
balones intrascendentes y que en 
esa pelea tienen que quedar para ti. 
Con ‘Sepu’ ganamos mucho en ese 
sentido”, comentó al respecto el 
técnico Miguel Ponce. 

Lo que no está definido aún es si 
el acero jugará con el esquema clá-
sico de cuatro defensores en el fon-
do, o si cambiará a línea de tres, 
siendo este último formato una 
opción para que Omar Merlo sea 
titular.  

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

“Merlo puede ser titular. Termi-
naron jugando muy bien la línea 
de tres con Unión Española, y noso-
tros estamos muy contentos con 
ese rendimiento”, indicó Ponce, ar-
gumentando también con respec-
to a ello que “tenemos que ver en las 
características que tenemos. Sotel-
do, Sagal y varios otros son desequi-
librantes, entonces hay que bus-
carles una posición en la cual ellos 

su mayor virtud sea poder ellos de-
finir ese duelo”, puntualizó. 

Por ello el cambio del esquema 
tradicional es una opción para los 
siderúrgicos. “Es una de las posibi-
lidades, como también lo es seguir 
jugando con la línea de cuatro. 
Una de las complejidades es que si 
no está bien trabajada, al final ter-
mina siendo una línea de cinco, y 
en vez de ser más ofensiva, termi-
na siendo más defensiva”, finalizó 
Ponce. 

El duelo entre Huachipato y 
O’Higgins de Rancagua está agen-
dado para mañana a partir de las 
12:00 horas en Talcahuano, con ar-
bitraje de Patricio Polic.

RAPHAEL SIERRA P.
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NAVAL VISITA A MALLECO

Cuando se 
acaban los 
delanteros, 
aparece el       
gol de Diego
Volante de 18 años ha destacado en 
esta racha de 5 partidos invictos, que 
el ancla sale a prolongar en Angol.

Se fue Almendares, Piñánez hizo 
las maletas a Paraguay y Sanhueza 
se esguinzó la rodilla. A Naval no le 
quedaban delanteros y el “Pato” Al-
mendra se vio obligado a adelantar 
a Mario Salgado, que andaba muy 
bien de enganche. Parecía que no 
había más opciones para anotar en 
arco contrario, pero de la nada se 
soltó un chico que pocos tenían en 
sus apuntes. Diego Toro, el metedor 
volante que a veces tiñe su pelo de 
color, se ha transformado en buena 
figura del ancla y apuesta por un 
triunfo en Angol. Los choreros su-
man cinco partidos invictos, desde 
que cambiaron de técnico. 

¿Cuál es el secreto del ancla para 
sacar resultados ante la adversi-
dad? El oriundo de Boca Sur seña-
ló que “esto solo es el fruto de mu-
cho trabajo, semana a semana. Se 
ha ido gente y tenemos un equipo 
muy joven, pero no es fácil jugar 
contra Naval porque acá todos co-
rremos. Somos un equipo metedor, 
que nunca damos una pelota por 
perdida”. 

Sobre la llegada de Almendra al 
banco, señaló que “ha sabido armar 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

el equipo cuando hay hartas au-
sencias y se nota mucho su traba-
jo en las pelotas paradas. Ahí esta-
mos llegando bien. A los jóvenes 
nos ha tocado una responsabilidad 
que no teníamos, pero ahora tene-
mos más minutos y lo estamos ha-
ciendo bien. Nos gusta sentirnos 
considerados”. 

Toro recuerda que llegó al club 
hace 5 años, pasó por las escuelas 
de fútbol porteñas y fue subido al 
primer equipo por Felipe Cornejo -
hoy en Vial- en 2015. Un camino 
largo que empieza a dar buenos di-
videndos. Y más, ahora que ya suma 
sus primeros dos goles. “El último 
fue lindo porque sirvió para ganar 
a Colchagua y es como un sueño ha-
cer el 1-0 y sentir que ganamos por 
mi gol y el esfuerzo de todos los 
compañeros. Ese día vinieron a ver-
me a El Morro y fue bien especial”, 
advirtió. 

Sobre su capacidad para llegar al 
área rival, expresó que “siempre fui 
volante y hasta lateral, jugando por 
la banda, pero más retrasado. Aho-
ra no teníamos tanta gente en ofen-
siva y el ‘profe’ se la jugó por poner-
me más al ataque, darme libertad. 
Estoy llegando más, salió el primer 

RAPHAEL SIERRA P.

Se supone que sería solo una fun-
ción, pero la hinchada lila llegó el 
miércoles en masa hasta la Biblio-
teca Viva, del Mall Plaza Trébol, y 
agotó rápidamente todas las en-
tradas disponibles. Había un plan 
de contingencia para evitar desór-
denes y se vendió el equivalente a 
una segunda proyección, pero los 
boletos se acabaron en un abrir y 
cerrar de ojos. En Cinemark no pue-
den creer la fiebre morada por ver 
el documental “Tu ciudad no te 
abandona”. Los organizadores de 
esta inédita iniciativa ya están pen-
sando en una quinta función e, in-
cluso, pedir una sala en Santiago 
para los numerosos fanáticos del 
“León” en la capital. 

César Castillo, uno de los encar-

GENTILEZA CLUB SOCIAL DEPORTES CONCEPCIÓN

Furor por documental lila obligará               
a proyectarlo en otras cuatro salas

gados de este documental, comen-
tó que “completamos cuatro fun-
ciones para el sábado 25 de marzo, 
a las 11 de la mañana. Ese día ingre-
sarán 940 hinchas al cine en forma 
simultánea. Si la demanda sigue, 
se evalúa una quinta función para 
el sábado 1 de abril, a la misma 
hora. ¡Imagínate lo que serán 940 
personas y todos de lila!”. 

El documental retrata el hito del 
9 de octubre de 2016, cuando más 
de 7 mil hinchas llegaron al estadio 
Ester Roa Rebolledo para alentar a 
un equipo que no jugaba ese día y 
no juega hace varios meses. Un he-
cho que llamó la atención mundial 
y refleja la lucha lila por mantener 
vivo lo que más aman. La proyec-
ción dura 45 minutos. 

gol y después uno empieza a aga-
rrar confianza”. 

 
Seguir trepando 

La racha navalina merece aplau-
sos, pero los líderes todavía no es-
tán demasiado a la mano. Santa 
Cruz y Barnechea ya suman 41 pun-
tos, mientras que Melipilla y San 
Antonio acumulan 37. Después de 
ellos, aparece el cuadro chorero, 
con 34 positivos. Esa tabla podría 
varias por el partido suspendido 
entre Barnechea y Melipilla, dos de 
los punteros, y por el reclamo de 
Naval contra Colchagua, que po-
dría darle los 3 puntos de aquel 

duelo que empataron 1-1 hace dos 
semanas en San Fernando. Los de 
Talcahuano alegan una supuesta 
mala inscripción del jugador Lukas 
Riffo. 

Para este duelo, Naval sigue la-
mentando la ausencia de Matías 
Sanhueza -aunque volvería la pró-
xima semana- y, por lo tanto, insta-
lará nuevamente a Mario Salgado 
como eje de ataque. El “Bambino” 
suma 11 goles y es tercero en la ta-
bla de artilleros.

Veinte minutos demoró en 
agotarse la primera función 
para el 25 de marzo en las 
salas del Mall Plaza Trébol.

Nadie quiere 
quedarse abajo

MALLECO UNIDO

Estadio: Alberto Larraguibel 
Hora: 20.00 
Árbitro: Julio Abdala

NAVAL
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El mal de Parkinson es una 
condición neurodegenerativa  
que afecta a cerca de 45.000 
pacientes en nuestro país.

Una enfermedad 
que crece en Chile

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía, 
Sra.  

 ANA  MARIA 
CONTRERAS 

HERRERA 
(Q.E.P.D)  

Su velatorio se está realizando 
en Pasaje Quinchao 8559, Lan -B, 
Hualpén, y su funeral será maña-
na después de una misa a las 
10:30 Hrs. en la Comunidad San 
Eduardo (Purranque 8621, Lan-
B, Hualpen), saliendo el cortejo 
al cementerio Parque San Pedro.  
La Familia  
Hualpén , 11 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos la partida 
de nuestro querido e inolvidable 
padre, hijo, hermano, cuñado y 
tío. Sr. 
 

MARIO  JOSE  
MUÑOZ JARA 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Buen Pastor (Los 
Acacios 1718, Villa San Pedro, 
San Pedro de la Paz); y su funeral 
será mañana después de una 
misa a las 11:00 Hrs. saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 11 de marzo 
de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido 
padre, suegro, abuelito, bisabue-
lito, y tatarabuelito, Sr. 
 

CARLOS MANUEL 
GONZALEZ DOMINGUEZ 

( Q.E.P.D ) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11:30 Hrs. en la Ca-
pilla Nuestra Señora del Carmen 
(Avda. Juan Bosco, Concepción), 
saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Su hija Erika Gonzalez M. y Fa-
milia 
 
Concepción, 11 de marzo de 
2017.

Pedro Heller sigue hoy con su debut en el WRC2

¡Tú puedes! Bajo esa consigna se llevó 
a cabo el taller denominado “Un Golpe 
al Parkinson”, actividad social organiza-
da esta semana por el gimnasio penquis-
ta, Bravo Fitness Boxing. 

A la instancia, de carácter gratuito, 
asistieron unos 30 pacientes provenien-
tes de Chiguayante y de la Fundación 
Unión Parkinson Bío Bío, quienes 
aprendieron de los beneficios de la 
práctica del boxeo fitness (sin contac-
to),  como parte de su terapia. Esto, 
considerando que se trata de un de-
porte que precisa de ritmo y destreza, 
elementos que son muy útiles para con-
trolar los síntomas de la enfermedad. 

 
Sólo el inicio 

Macarena Bahamonde, administra-
dora de Bravo Fitness Boxing, se refirió 
a la motivación que los llevó a organizar 
el taller para los pacientes de Parkinson. 

“Nuestro objetivo como gimnasio, es 
poder ayudar a estas personas a través 
del boxeo, con el fin de mejorar su coor-
dinación, equilibrio y movilidad, entre 
otros varios aspectos”, indicó. 

Un sueño hecho realidad es el que 
está cumpliendo el angelino Pedro 
Heller junto a su navegante Pablo Ol-
mos. El binomio regional cumplirá 
hoy su tercera jornada de especiales 
en el marco de la fecha del Campeo-
nato Mundial de Rally (WRC por su 
nombre en inglés) que se lleva a cabo 
en Guanajuato, México. 

El jueves el piloto nacional ex 
campeón de la categoría R2, dispu-
tó su primera prueba especial en 
tierras aztecas, en el marco de la 
superespecial que se corrió en Ciu-
dad México. En ella, a bordo del 
Ford Fiesta R5, completó el recorri-
do en un tiempo de 4 minutos, 13 se-
gundos y 18 centésimas, a sólo 29,9 
segundos del más rápido, el sueco 
Pontus Tidemand. 

tres primeras especiales agendadas, 
producto de un accidente en la carre-
tera entre Ciudad de México y León. 

En tanto, para hoy la fecha del 
WRC en México contempla nueve 
pruebas especiales más en ruta, para 
así finalizar en la etapa de mañana, 
jornada en la que se correrán las dos 
especiales finales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“UN GOLPE AL PARKINSON”

Cuando el deporte 
sirve para sanar

Gimnasio Bravo Fitness Boxing hizo un 
taller para aportar a la terapia física de 
pacientes de la enfermedad. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

GENTILEZA BRAVO FITNESS BOXING

Sobre la opción de mantenerlo en 
el tiempo y poder sumar nuevas acti-
vidades, Macarena Bahamonde se 
mostró abierta.  

“La idea era poner en marcha este 
proyecto, que es sin fines de lucro, a par-
tir de marzo. Creo que es un lindo y gran 
desafío del cual queremos participar 
con la finalidad de apoyar a parte de la 
comunidad que sufre de Parkinson. Sa-
bemos que podemos ser de mucha ayu-
da a los pacientes, por esta razón me gus-
taría llamar la atención para darlo a co-
nocer, y quizás a otras organizaciones 
que también quieran aportar a la tera-
pia física de los pacientes”, manifestó. 

La jornada de hoy del WRC 
contempla nueve pruebas 
especiales, mientras que 
mañana habrá sólo dos.

Dura tarea tendrá 
para esta jornada

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la parti-
da de nuestra querida e inolvidable 
madre, suegra, abuelita, hermana, 
cuñada, tía, madrina y vecina, Sra. 
 

GLADYS  
URRUTIA ALARCON 

( Q.E.P.D ) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 10:00 Hrs.en la Parroquia 
Todos los Santos (David Fuentes 
379, Sector Arenal, Talcahuano), sa-
liendo el cortejo al Cementerio 2 de 
Talcahuano. 
 

La Familia 
 

Talcahuano, 11 de marzo de 2017.

Comunicamos el sensible falleci-
miento de nuestra querida sobrina, 
hermana y tía, Srta.   

VICTORIA EUGENIA 
HOFFSTETTER DE LA 

SIERRA 
(Q.E.P.D)  

Sus restos son velados en la capilla 
Comunidad de María, Gómez Ca-
rreño Nº 3026, Salinas, Talcahuano. 
Su funeral se realizará hoy después 
de un oficio religioso que se efectua-
rá a las 13:30 hrs, saliendo el cortejo 
en dirección al Cementerio General 
de Concepción.  
Familia De la Sierra Álvarez 
Familia Hoffstetter de la Sierra 
Familia Bozzo Hosffstetter  
Talcahuano, 11 de marzo de 2017.

Nuestros sinceros agradecimientos 
a quienes nos acompañaron ante la 
partida de nuestra querida sobrina, 
hermana y tía, Srta.  
 
 

 

VICTORIA EUGENIA 
HOFFSTETTER DE LA 

SIERRA 
(Q.E.P.D) 

 

 
Familia De la Sierra Álvarez 
Familia Hoffstetter de la Sierra 

Familia Bozzo Hosffstetter 
 
Talcahuano, 11 de marzo de 2017.

“Nosotros mantuvimos la mente 
fría, estuvimos tranquilos. Largamos 
haciendo una primera pasada bas-
tante compleja, con un piso muy res-
baloso con toda la lluvia que cayó y 
la verdad nunca nos habíamos subi-
do al auto en condición de piso de as-
falto. Todo fue para empezar a to-
mar las riendas del auto”, comentó 
Heller sobre su experiencia. 

“Lo importante a rescatar es que 
tanto en el shakedown del primer día 
como lo que hicimos en la primera es-
pecial, cada vez que nos subimos al 
auto vamos mejorando con cada pa-
sada. Ese es el objetivo. Así que esta-
mos conformes y tranquilos”, agregó. 

En la jornada de ayer, en tanto, la 
tripulación del Team Joker en Chile 
debió lidiar con la suspensión de las 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• Manuel Rodríguez 855, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

12/20 10/23
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

10/22
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

7/25
TALCA

9/19
ANGOL

9/17
TEMUCO

7/15
P. MONTT

14/24
DOMINGO

11/24
LUNES

13/22
MARTES

HOY
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Eulogio
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